
На экспозиции «Заветам Вер-
ны» множество портре-
тов. Большинство написаны 
углем, остальные — масляны-
ми красками. И все это пор-
треты реальных людей, насто-
ящих героев нашего времени. 
Кто-то из них сейчас, в эту са-
мую минуту, — там, на поле 
боя. А кто-то ушел навсегда, 
отдав жизнь за то, во что ве-
рил, о чем мечтал, за право 
других людей жить на своей 
земле счастливыми, растить 
детей и внуков и смотреть 
в мирное небо, не опасаясь, 
что снаряд превратит в руины 
твой дом. 
Увековечить героев, бойцов 
инженерных войск — главная 
цель проекта «ИМЕНА ПОБЕ-
ДЫ: Никто без нас!». Вчера 
выставку дополнила еще одна 
картина — портрет Героя Рос-
сии, участника специальной 
военной операции, полковни-
ка Рустама Сайфуллина. На 
фронте Рустам получил тяже-
лейшее ранение обеих ног. 
Это настоящее чудо, что одну 
ногу медики смогли ему спа-
сти. Вместо второй теперь 
у него протез. Но после реаби-
литации полковник вернулся 
в зону специальной военной 
операции и сейчас передает 
опыт молодым офицерам. 
А еще он очень часто посеща-
ет госпитали и общается с ра-
неными солдатами.
— Ранение и даже потеря но-
ги или руки вовсе не означает, 
что твоя жизнь остановилась. 
Да, это испытание. Но у нас 
есть семьи, есть дети, наше 

подрастающее поколение, 
есть наша страна! И ломаться 
и отчаиваться мы не имеем 
морального права, особенно 
сейчас, — считает Рустам Сай-
фуллин.
Этот уникальный проект 
«ИМЕНА ПОБЕДЫ: Никто без 
нас!» придумала и осущест-
вляет художница Татьяна По-
номаренко-Левераш. Она пи-
шет портреты непосредствен-
но в зоне боевых действий 
и затем передает их в дар му-
зею. К некоторым полотнам 
«приложили руки» военнослу-
жащие и их родные люди.
— Главное, что мне хотелось 
передать моими работами, ос-
новная цель проекта и его по-
сыл — это разрушение стерео-
типа о том, что героями были 
только наши деды и прадеды. 
Мы рассказываем и объясня-
ем детям и взрослым, почему 
сейчас идет специальная во-
енная операция, почему она 

важна. Говорим с ними о том, 
что герои в нашей стране всег-
да были, есть и будут, — рас-
сказывает Татьяна Понома-
ренко-Левераш. — И еще мы 
знакомим зрителей с теми, 
кто воевал и в других горячих 

точках, например в Беслане 
или Сирии.
...От этих портретов трудно 
отвести взгляд. Поначалу ка-
жется, что перед тобой самые 

обычные лица, иногда — с со-
всем еще мягкими, полудет-
скими чертами. Разве что на 
рисунках углем как-то по-
особенному передается вну-
тренняя сила героев, изобра-
женных на этих портретах. Но 

все они — от почти 
мальчишек до по-
седевших взрос-
лых — смотрят на 
зрителей как-то 
по-особенному. Ты 
не понимаешь да-
же, в чем эта «осо-
бенность», но ощу-
щаешь ее душой, 
отчего становишь-
ся серьезнее и «со-
бираешься». 
Глаза. Взгляд с го-
ловокружитель-

ной глубиной. Да, они такие, 
видевшие то, чего не видело 
большинство из нас. И они де-
лают все для того, чтобы мы 
и не увидели ни руин, ни по-

кореженных, с выбитыми 
глазницами окон, домов, 
ни разбитых дорог и пустых 
полей. 
Как-то неловко сознаваться, 
но еще совсем недавно мы 
действительно позволяли се-
бе говорить, что настоящие 
мужчины куда-то исчезли, 
а то и вовсе перевелись, что 
нет больше понятия «надеж-
ного плеча» и «крепкой руки», 
что все держится на одних 
только женских плечах. Но 
говорили ведь! А время дока-
зало: нет! И жестко расста-
вило все по своим местам: 
не перевелись, не исчезли. 
И нормально все с надежны-
ми плечами. И с героями — 
нормально. У каждого време-
ни они есть, разве что молчат 
до поры... 
Завтра отмечается День за-
щитника Отечества. С некото-
рых пор этот праздник напол-
нен для всех нас особенными 

смыслами. Теперь он преис-
полнен особым волнением 
и гордостью, особой нежно-
стью и признательностью. 
Дорогие наши ребята, защит-
ники. Вы — лучшие. И каж-
дый день, каждую минуту, 
каждую секунду мы молимся 
за вас, понимая, как вам труд-
но. И знайте: вы — невероят-
ные. И ваши деды и прадеды 
гордились бы вами, как гор-
димся вами мы. 
И все вы делаете правильно, 
ребята. По совести, по душе, 
ценой невероятных усилий, 
но ради благих целей и свет-
лого будущего. 
Знайте еще главное: мы вас 
очень любим. И ждем дома — 
самых любимых. Ваши ли-
ца — это лица нашей Победы.

ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА, 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Вчера в Музее 
Победы прошла 
торжественная 
церемония пере-
дачи портрета 
участника спец-
операции Героя 
России Рустама 
Сайфуллина. 
«ВМ» пообща-
лась с военно-
служащим. 

Высокотехнологичный бизнес 
может рассчитывать на гранты
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о поддержке высокотехно-
логичного бизнеса. 

Производства, использующие 
и выпускающие высокотехно-
логичную продукцию, могут 
получить поддержку от города 
в виде грантов. Столица выде-
ляет помощь на патентование 
изобретений и полезных мо-
делей в Российской Федера-
ции. Компенсация в этом слу-
чае составляет 75 тысяч руб-
лей. При этом компаниям 
разрешается подавать сразу 
несколько заявок. Поддержат 
и при получении патентов за 
рубежом — размер компенса-
ции может дойти до двух мил-
лионов рублей.
— Выделяем помощь на пи-
лотное тестирование. Макси-
мальный размер компенса-
ции — два миллиона руб-

лей, — добавил Сергей Со-
бянин.
Помощь окажут также при 
приобретении оборудования 
и развитии деятельности. Воз-
мещение достигает 50 процен-
тов от понесенных затрат, мак-
симальный размер компенса-
ции — 30 миллионов рублей 
на одну компанию в год. 
Также Москва выделяет по-
мощь на возмещение инве-

стиций частным лицам, ин-
вестирующим в московские 
инновационные компании. 
Возмещение составляет до 
50 процентов от вложенных 
средств, максимально — де-
сять миллионов рублей.
— Сейчас открыт прием зая-
вок по всем пяти программам 
поддержки, — заявил Сергей 
Собянин.
Подать заявку и получить под-
робную информацию можно 
на платформе Московско-
го инновационного кластера 
i.moscow.
На сегодняшний день сумма 
уже одобренных грантов 
и субсидий в рамках этих мер 
поддержки превысила 14 мил-
лиардов рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Память о прошлом 
объединяет страны
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
на аэродроме Чкаловский 
вручил государственные на-
грады воинским частям Воз-
душно-космических сил РФ, 
а также провел ряд перего-
воров и открыл «Игры буду-
щего» в Казани. 

В рамках церемо-
нии награждения 
Главный центр бо-
евой подготовки 
и переучивания 
личного состава 
армейской авиа-
ции получил орден 
Суворова. Также 
Путин вручил ор-
ден Жукова бригаде армей-
ской авиации и орден Кутузо-
ва отдельному вертолетному 
полку. По словам президента, 
в том числе благодаря героиз-
му бойцов Воздушно-косми-
ческих сил «удалось добиться 
перелома на самых сложных 
участках фронта».   
Позже Путин прибыл в Ка-
зань, где вместе с лидера-
ми некоторых зарубежных 
стран принял участие в от-
крытии «Игр будущего». Он 
провел двусторонние перего-
воры с президентом Респу-
блики Сербской (часть Бос-

нии и Герцеговины) Милора-
дом Додиком.
— Мы вам благодарны за то, 
что вы поддерживаете регу-
лярные отношения с Россией, 
поддерживаете многие наши 
начинания, в том числе такое 
благородное, на мой взгляд, 
мероприятие, связанное с па-
мятью о жертвах нацизма, 

даже лично при-
нимаете участие 
в шествии «Бес-
смертного пол-
ка», — отметил 
президент. 
Лидеры Белорус-
сии, Казахстана, 
Киргизии, Узбеки-
стана, Таджики-

стана и Республики Сербской 
также прибыли в Казань на от-
крытие международного ки-
бертурнира «Игры будущего», 
и с каждым проведены дву-
сторонние встречи. 
— Мы действительно, судя по 
всему, можем стать даже ли-
дерами по развитию этих кре-
ативных видов спорта, кото-
рые становятся все более и бо-
лее популярными у молодых 
людей, — отметил Путин в бе-
седе с коллегой из Казахстана 
Касым-Жомартом Токаевым.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Три московских парка — Измайловский, Олимпийской деревни и «Митино» — продлили 
до 31 марта работу усадеб Деда Мороза, созданных по мотивам сказочных историй «Снежная 
королева», «Простоквашино» и «Морозко», сообщается на официальном сайте мэра Москвы.
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Герои нашего времени
Уникальный проект, открытый ко Дню защитника Отечества, 
рассказывает о тех, кто сейчас находится на переднем крае истории 

Прадеды и деды 
гордились бы вами 
сегодня так же, 
как гордимся вами 
мы все 

21 февраля. Художница Татьяна Пономаренко-Левераш и участник спецоперации, Герой России Рустам Сайфуллин в Музее Победы. Фото: Пелагия Замятина

Реализуют идеи 
юных инженеров

Чемпионат, на мой взгляд, уже заре-
комендовал себя как эффективный 
социальный лифт для молодых специ-
алистов инженерной отрасли России 
и стран ближнего зарубежья. Нас 
очень это радует. Я рассчитываю, что 
в новом сезоне к нам присоединятся 
участники из других стран, и конкур-
сантов будет еще больше. Новый 
сезон посвящен теме «Бережливое 
производство», актуальность кото-

рой неоднократно отмечал президент России Владимир 
Владимирович Путин. По заданиям компаний-партне-
ров участники студенческой, школьной лиги, лиги моло-
дых специалистов и спецлиги будут решать инженерные 
задачи, выполнять задания, связанные с внедрением 
принципов бережного и эффективного производства. 
Коротко расскажу о том, что ждет 
участников каждой из этих лиг. Самая 
массовая из них, уже традиционно, — 
студенческая. Здесь отборочные эта-
пы пройдут почти в 50 вузах России, 
а участие примут не менее 5000 сту-
дентов. Ребята будут решать задания 
от отраслевых компаний по десяти 
различным направлениям. Школьная 
лига объединит учащихся 3–11-х клас-
сов для соревнований по двум направ-
лениям. Команда старшеклассников 
будет решать задачи от крупнейшей 
российской газоперерабатывающей 
и нефтехимической компании. Им 
предстоит проанализировать состоя-
ние одной из приоритетных отраслей 
промышленности России, а также разработать решение 
для ее эффективного развития на основе инструментов 
бережливого производства. 
Кроме того, для школьников 3–11-х классов организато-
ры подготовили задания по инженерно-техническому 
творчеству: ребята, в зависимости от возраста, создадут 
макеты, цифровые рисунки и проекты в формате модели-
рования, 3D-печати и так далее. Я, кстати, всем рекомен-
дую обратить внимание на работы школьной лиги: ребя-
та действительно выполняют сложнейшие задачи. Две 
другие лиги чемпионата Case-in объединяют тех, у кого 
уже есть опыт работы в отрасли. Участникам лиги моло-
дых специалистов в 2024 году предстоит разработать ре-
шения по самым актуальным для российской промыш-
ленности темам.

Скоро стартует XII сезон международного инже-
нерного чемпионата Case-in, который входит 
в президентскую платформу «Россия — страна 
возможностей». Регистрация уже открыта.
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Ежедневный деловой выпуск

городские события 

Аппетитная продукция. 
Отечественные фермеры 
представляют плоды передовых
технологий ➔ СТР. 3

культура

Свидетели воинской славы. 
Открылась выставка «Сокровища 
полковых музеев». Собирать 
коллекции начали в XVIII веке ➔ СТР. 7

память

Завтра исполняется 80 лет 
со дня рождения того самого 
Мюнхгаузена. Олега Янковского 
вспоминают коллеги ➔ СТР. 8
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Ангел с позывным 
«Ксюша»
Специальный корреспондент «ВМ» Алек-
сей Зернаков продолжает работу в зоне 
СВО. Он встретился с санитарным инструк-
тором разведбата 5-й бригады им. Алексан-
дра Захарченко «Ксюшей» и узнал, за что 
она получила свои медали и почему десять 
лет назад стала военным медиком. А также 
побывал в гостях у танкистов 1-й Славян-
ской бригады, которая несколько дней на-
зад принимала участие в штурме Авдеевки. 
Танкисты похвалились «ВМ» трофейной 
боевой машиной Т-64 «Булат», отбитой 
у противника еще в Мариуполе. С тех пор 

она верно служит нашим 
бойцам. ➔ СТР. 4, 5
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Следующий номер 
«Вечерней Москвы» 
выйдет в свет 26.02
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Вчера состоялось очередное 
заседание депутатов Мо-
сковской городской думы. 

В повестке дня заседания на-
родных избранников было 
семь вопросов. Одним из них 
стал проект постановления 
«О проекте федерального за-
кона «О внесении изменений 
в Кодекс РФ об администра-
тивных правонарушениях». 
Его представил редактор до-
кумента, председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошни-
ков. Он отметил, что предла-
гаемые им изменения касают-
ся введения нового субъекта 
ответственности — лица, ис-
пользующих для передвиже-
ния средства индивидуальной 
мобильности, и установления 
административной ответ-
ственности за нарушения ука-

занным субъектом Правил 
дорожного движения. 
— Московская городская дума 
начиная с 2017 года выступает 
с инициативами по норматив-
но-правовому регулированию 
использования электросамо-
катов и других средств инди-
видуальной мобиль ности, — 
сказал он. — Многие наши 
предложения нашли свое от-
ражение в новой редакции 
Правил дорожного движения 
РФ, вступившей в силу 1 марта 
2023 года и закрепившей по-
нятие средств индивидуаль-
ной мобильности, а также ос-
новные правила их использо-
вания. Согласно данным Мин-
транса РФ на конец 2023 года, 
в целом по РФ в прокате на-
ходилось 300 тысяч СИМ, 
а с учетом частных средств об-
щий парк эксплуатируемых 
устройств в России составляет 
750 000 штук. Количество про-
катных СИМ в Москве состав-

ляет 60 000 единиц. Неуклон-
но растет число продаж. Есть 
основание полагать, что на 
дорогах и тротуарах России 
появится около миллиона 
СИМ. 
Законодательная инициатива 
Мосгордумы будет отправле-
на на рассмотрение в Государ-
ственную думу РФ. 
Также на заседании принято 
постановление о проекте фе-
дерального закона, устанав-
ливающего административ-
ную ответственность за пере-
ход железнодорожных путей 
на запрещающий сигнал све-
тофора, несанкционирован-
ные надписи и рекламу на ва-
гонах, ограждениях, объектах 
инфраструктуры, поврежде-
ние лесонасаждений, снего-
защитных ограждений или 
ограждений вдоль железнодо-
рожных путей.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Водителей электросамокатов 
призовут к ответственности

Промышленники изучат 
передовые технологии

Cайт Московского зоопарка стал 
удобнее для пользователей

В «Московской технической 
школе» открыли восемь но-
вых курсов. Подробности 
вчера сообщил заместитель 
мэра города по вопросам эко-
номической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Владимир 
Ефимов (на фото).

Столица активно 
развивает образо-
вательную базу 
проекта, расширяя 
перечень направ-
лений и количе-
ство курсов. 
— Так, «Московская техниче-
ская школа» совместно с ве-
дущими вузами столицы раз-
работала и запустила восемь 
программ по передовым тех-
нологиям химпрома, — рас-
сказал Владимир Ефимов. — 
Они позволят промышлен-
никам получить актуальные 
знания в области техноло-
гий производства полимер-
ных материалов и печатных 
плат, авиационного материа-
ловедения и в других направ-
лениях.

По словам министра городско-
го правительства, руководите-
ля столичного Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Владислава 
Овчинского, привлечение на-
учных организаций и веду-

щих предприятий 
химической отрас-
ли позволяет созда-
вать эффективную 
образовательную 
инфраструктуру 
для подготовки вы-
сокотехнологич-
ных кадров.
— Сегодня 17 пар-

тнеров принимают участие 
в развитии направления 
и укреплении технологиче-
ского суверенитета страны, — 
отметил он.
Практическую часть будут из-
учать с использованием со-
временного инженерного 
оборудования. Теоретическая 
включает актуальную инфор-
мацию о передовых достиже-
ниях в соответствующих об-
ластях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сайт Московского зоопарка 
обновили и пополнили но-
вым функционалом. Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергу-
нина.

Сайт преобразился внешне — 
теперь в его оформлении пре-
обладают более светлые при-
родные оттенки. На главной 
странице указаны адрес и гра-
фик работы зоопарка. Тут же 
есть ссылки на его филиалы: 
Центр воспроизводства ред-
ких видов животных в Подмо-
сковье и зоопарк Деда Мороза 
в Великом Устюге.
— На главной странице также 
расположили список экскур-
сий и экспозиций, афишу бли-
жайших событий и график 
кормления обитателей, — до-
бавила Наталья Сергунина. — 
Эти опции помогут жителям 
и гостям города сделать посе-
щение Московского зоопарка 
еще интереснее и познава-
тельнее.

Найти нужную информацию 
помогут умный поиск и ру-
брикатор. Кроме того, на сай-
те есть кнопки быстрого до-
ступа. Одна из них, например, 
ведет на страницу, где собра-
ны сведения о природоохран-
ной миссии зоопарка. Столич-
ный зоосад активно участвует 
в программах по сохране-
нию редких и исчезающих ви-
дов животных, среди которых 
амурский тигр, дальневосточ-
ный леопард, манул, сирий-
ская чесночница, зубр, овце-
бык, дрофа и многие другие.
Также на сайте можно заранее 
составить прогулочный марш-
рут по зоопарку или узнать 
расписание познавательных 
лекций, мастер-классов и за-
регистрироваться на них. От-
дельный раздел будет полезен 
специалистам: для них собра-
ли библиотеку с литературой 
по уходу за разными видами 
животных.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Волонтерскому движе-
нию, которое объединяет 
ресурсный центр «Мосво-
лонтер», исполнилось де-
сять лет. Об этом в своем 
блоге рассказал Сергей 
Собянин. В этом году во-
лонтерам предстоит но-
вая ответственная зада-
ча — помощь в организа-
ции международных «Игр 
будущего». Отбор и под-
готовка добровольных 
помощников на соревно-
вания длилась целый год.

кстати

Соединяя берега
Столичные районы Хороше-
во-Мневники и Филевский 
Парк получат новую связку. 
Их соединит новый мост. Кон-
струкцию протяженностью 
231 метр возводят в створе 
улицы Мясищева. Сергей Со-
бянин проинспектировал ход 
работ. 
Строители отчитываются: 
объект сейчас готов на 40 про-
центов. Стройку развернули 
три года назад. При этом дви-
жению водного транспорта 
здесь никто не мешает, нави-
гация идет по своему графику. 
Мост с нетерпением ждут ав-
томобилисты. Они получат 
четыре полосы в каждую сто-
рону и удобные подъезды. Для 
пешеходов на мосту предус-
мотрены тротуары и смотро-
вые площадки.
Мэр отметил, что мост станет 
важной частью для инфра-
структуры столичного северо-
запада, в котором проживают 
около 300 тысяч жителей.
— Мост не только функциона-
лен, он должен быть украше-
нием города, — особенно под-
черкнул он. — Архитекторы 
специально поработали над 
дизайном этого современного 
сооружения.

По форме конструкции будут 
напоминать такелаж судна, 
создавая яркий и запоминаю-
щийся силуэт. Высота пило-
нов составит почти 25 метров. 
А сам мост пройдет над рекой 
на высоте более десяти ме-
тров. Это обеспечит удобную 
навигацию.
В настоящее время опоры го-
товы, а на днях произошла 
надвижка пролетных строе-
ний с двух берегов. В марте их 
полностью состыкуют. 
Мост решает не только вопрос 
транспортной доступности 
двух районов, но и развития 
общей инфраструктуры. На 
каждом из берегов уже реали-
зуются крупные городские 

проекты. Так, в Филевской 
пойме в ближайшие годы от-
кроется Национальный кос-
мический центр, а в Мневни-
ковской строят современный 
городской квартал и спортив-
ные центры.
— Завершить строитель-
ство моста между Филевской 
и Мневниковской поймами 
планируем в 2024 году, — за-
явил Сергей Собянин.

Новые площадки 
для строительства
Вчера Сергей Собянин вклю-
чил в программу реновации 
еще 12 стартовых площадок. 
Они расположены в девяти 
районах Москвы. Их общая 

мощность — 178,1 тысячи 
квадратных метров. Строи-
тельство позволит расселить 
2548 квартир из 36 домов ста-
рого фонда, новое комфорт-
ное жилье получат 6,5 тысячи 
человек.
— Стартовые площадки нахо-
дятся в шести округах столи-
цы: в центре — в Пресненском 
районе; на севере — в районах 
Головинский и Коптево; на се-
веро-востоке — в Лосино-
островском и Останкинском 
районах; на востоке — в Из-
майлове и Преображенском; 
на юго-востоке — в районе 
Текстильщики; на юго-запа-
де — в Зюзине, — сообщил мэр 
Москвы.

Проводники 
в интересное
Ежедневно столичные гиды 
проводят около 500 пешеход-
ных, речных, обзорных и те-
матических экскурсий. 
— В Москве работают около 
трех тысяч экскурсоводов — 
это люди, которые форми-
руют первое впечатление 
о городе. В том числе благо-
даря им развивается туристи-
ческая отрасль, — отметил 
Сергей Собянин.
Мэр уточнил, что в прошлом 
году город посетили с экскур-
сией порядка 11,3 миллиона 
человек. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Мост будет 
украшением двух районов
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход строитель-
ства моста 
в Мневников-
ской пойме, 
а также расска-
зал о работе во-
лонтеров и экс-
курсоводов в сто-
лице и сделал 
ряд других важ-
ных заявлений.

день мэра

21 февраля. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и генеральный директор компании-подрядчика Алексей Крапивин осмотрели строящийся автомобильный мост
в районе улицы Мясищева, который свяжет Мневниковскую и Филевскую поймы

Нарушителей правил парковки 
ждут высокие штрафы

Оптимизация избирательной 
системы приносит результаты 

С сегодняшнего дня инспек-
торы Московской админи-
стративной дорожной ин-
спекции (МАДИ) усилят па-
трулирование пяти столич-
ных улиц. Об этом сообщили 
в Департаменте транспорта
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы. 

Как уточняется, патрулирова-
ние усилят на улицах Ярцев-
ская и Пантелеевская, про-
спекте Генерала Алексеева, 
Хвалынском бульваре и в Иль-
менском проезде. Поскольку 
здесь наблюдаются наруше-
ния правил парковки, специ-
алисты будут чаще проверять 
эти участки. Сейчас же маши-
ны, которые водители остав-
ляют под запрещающими 
остановку знаками и даже на 

тротуарах, мешают пеше-
ходам, создают аварийные 
ситуации и препятствуют ра-
боте спецтехники. Водителей, 
нарушающих правила, ждет 
штраф в размере трех тысяч 
рублей.
— Благодаря усилению кон-
троля на этих участках нару-
шений станет меньше, а зна-
чит, снизится количество ава-
рий и повысится пропускная 
способность улиц, — отметил 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим 
Ликсутов. — Просим водите-
лей всегда соблюдать правила 
и с уважением относиться 
к другим участникам дорож-
ного движения, тогда передви-
гаться по городу станет безо-
паснее и комфортнее всем.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Для голосования на выборах 
президента Российской Фе-
дерации по месту нахожде-
ния граждане все чаще вы-
бирают систему «Мобильный 
избиратель». Об этом сооб-
щила председатель Цен-
тральной избирательной ко-
миссии России Элла Памфи-
лова.

«Мобильный избиратель» на 
выборах в России — это удоб-
ный механизм, позволяющий 
гражданину проголосовать на 
любом избирательном участ-
ке Российской Федерации, 
а не только по месту постоян-
ной или временной регистра-
ции. Система позволяет при-
нять участие в выборах боль-
шему количеству человек 
благодаря простому формату 
регистрации.

— Более 1,25 миллиона заяв-
лений поданы избирателями, 
которые в дни голосования 
решили воспользоваться тех-
нологией «Мобильный изби-
ратель», поскольку они в это 
время будут находиться вне 
дома, не там, где они постоян-
но живут, не смогут проголо-
совать на своем родном изби-
рательном участке, — расска-
зала Элла Памфилова.
Так, в Москве на голосование 
через «Мобильный избира-
тель» уже записались порядка 
130 тысяч человек.
Напомним, выборы прези-
дента России пройдут по всей 
стране с 15 по 17 марта. Из-
бирательные участки будут 
работать с 8:00 до 20:00 все 
три дня.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Два клика за оплату всех счетов — городской 
сервис упрощает процедуру и экономит время

Одаренные дети с нарушением зрения получат 
возможность развить свои таланты

Москвичи все чаще оплачи-
ваютнесколько счетов одно-
временно на портале mos.ru
и в городском приложении 
«Моя Москва». В прошлом 
году этой возможностью вос-
пользовались около 2,5 мил-
лиона раз, что в два раза 
больше, чем в 2022 году.

Самая главная причина поль-
зования услугой — удобство. 
Для оплаты не нужно несколь-
ко раз вводить реквизиты 
и заполнять формы. 
— У меня много различных 
оплат, признается 39-летняя 
мама четырех детей Юлия Ан-
тонова. — Это платежи за жи-
лищно-коммунальные услу-
ги, электроэнергию, кружки 
и секции, телефон и интернет. 
Если каждый раз вводить рек-
визиты, на проведение плате-

жей уходит много времени 
и сил. А тут просто — выбира-
ешь из представленного спи-
ска нужные счета, ставишь 
галочку и нажимаешь «Опла-
тить». Потом вводишь код 
подтверждения, который по-
ступает на номер мобильного 
телефона. Проверить квитан-
ции можно в разделе «Исто-
рия платежей». Занимает про-
цедура несколько минут, и го-
лова уже не болит. А еще мож-
но подключить автоплатеж.
Функция пакетной оплаты 
в сервисе «Мои платежи» эко-
номит время и упрощает про-
цесс. В сервисе доступны ша-
блоны, виджеты быстрого по-
иска счетов, настройка авто-
платежей и уведомлений, 
выбор способов оплаты. 
— Все эти возможности дела-
ют сервис более удобным 

и востребованным. Так, 
в 2023 году с помощью серви-
са горожане оплатили около 
23 миллионов счетов, это на 
три миллиона больше, чем 
в 2022 году, — рассказал ди-
ректор департамента сопро-
вождения общегородских пла-
тежных систем Департамента 
информационных технологий 
Москвы Владимир Новиков.
Сегодня сервис «Мои плате-
жи» на портале mos.ru и в мо-
бильных приложениях «Го-
суслуги Москвы» и «Моя Мо-
сква» — один из самых вос-
требованных и популярных 
способов оплаты счетов. За 
шесть лет работы сервиса го-
рожане оплатили с его помо-
щью более 85 миллионов раз-
ных счетов.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Всероссийский центр для 
одаренных незрячих детей 
открыл набор на новый 
учебный год. Об этом вчера 
сообщила заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова. 

Во всероссийском центре уче-
ники с нарушением зрения не 
только осваивают школьную 
программу, но и развивают 
свой творческий, спортивный 
и научный потенциал. 
— Наша цель — создать усло-
вия, чтобы ребята независимо 
от особенностей здоровья 
могли учиться и реализовы-
вать свои таланты. Уже боль-
ше двух лет в столице работа-
ет центр федерального значе-
ния, в котором одаренные не-
зрячие школьники достигают 

своих первых успехов в мире 
большой науки. Помимо обу-
чения школьной программе, 
здесь ученики также могут 
определиться с будущей спе-
циальностью, — рассказала 
заммэра.
В этом году на очную форму 
обучения могут попасть во-
семь человек. Кандидатов 
определят путем вступитель-
ного тестирования, который 
состоит из двух этапов. На 
первом этапе ребятам пред-
стоит пройти онлайн-тести-
рование. Оно будет проведе-
но одновременно во всех 
субъектах Российской Феде-
рации с учетом временных по-
ясов. Второй этап — онлайн-
собеседование — намечено 
провести в июне.
За каждое испытание будут 
начислены баллы, на их осно-

вании и будет приниматься 
решение о поступлении. 
Как отмечает директор шко-
лы-интерната №1 для обуче-
ния и реабилитации слепых 
Иван Вишнивецкий, первые 
годы деятельности всероссий-
ского центра показали важ-
ность и правильность выбран-
ного вектора.
— Ученики центра показыва-
ют хорошие результаты усвое-
ния образовательных дисци-
плин, — сказал он. — И дети, 
и педагоги, и родители отме-
чают, что обучение в центре 
помогает школьникам всесто-
ронне социализироваться 
и проявлять себя не только 
в учебе. Наши ребята участву-
ют во множестве проектов, 
в том числе и творческих.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников на презентации уроков по безопасному 
вождению электросамокатов в школе «Свиблово». Октябрь 2022 года 

мосгордума
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Два этажа восстановленной водоемной 
башни отдадут под выставочные проекты
Инвестор восстановит водо-
емную башню XIX века 
по программе «1 рубль 
за квадратный метр в год». 
Памятник промышленной 
архитектуры стоит в 1-м Па-
велецком проезде. Когда 
начнутся и как долго прод-
лятся работы, узнала «ВМ».

Водоемную башню на стан-
ции Москва-Товарная Рязано-
Уральской железной дороги 
построили в 1898 году по про-
екту инженера Николая Вино-
градова. Сооружение из тем-
но-красного кирпича пред-
ставляет собой полый ци-
линдр, внутри которого друг 
над другом размещались два 
клепаных металлических ба-
ка. В свое время башня снаб-
жала водой железнодорожное 
депо и подъезжающие паро-
возы. Неповторимый внеш-
ний облик постройки создава-
ли фигурные окна и узорчатая 
кладка.
— Эта башня обладает архи-
тектурной ценностью, а по-
скольку мы занимаемся стро-
ительством, недвижимостью, 
нам хотелось бы украсить 
портфолио таким уникаль-
ным объектом, — сказал ин-
вестор Артем Геворгян.
Водоемную башню как объ-
ект культурного наследия 
Москвы взяли под охрану 
в 2017 году. Сооружение дол-
гое время не эксплуатирова-
лось, поэтому его состояние 
аварийное. Спасти башню от 
разрушения может только 
комплексная реставрация, ко-
торую город решил доверить 
неравнодушному предпри-
нимателю. Два года назад 
объект разыграли на торгах. 
Теперь победитель вложит 
средства в восстановление 
и приспособление постройки 
к современным реалиям.
— Мы вернем башне перво-
зданный вид, — заявил Артем 
Геворгян. — Внешне она будет 
выглядеть точно так же, как 
и 126 лет назад.

Проект реставрации, в основу 
которого легли чертежи Вино-
градова и другие архивные 
документы, уже согласован 
в Департаменте культурного 
наследия Москвы. Как только 
на улице установится хоро-
шая погода с плюсовой темпе-
ратурой, специалисты при-
ступят к работам. Реставрато-
рам предстоит расчистить 
кирпичные стены, заделать 
трещины, восстановить двери 
и окна. Также мастера приве-
дут в порядок металлическую 
винтовую лестницу внутри 
башни и вернут утраченный 
купол. Опираясь на ориги-
нальные идеи архитектора, 
специалисты воссоздадут де-
ревянный каркас, который 
накроют гладкими листами 
из оцинкованной стали.
По планам на реставрацию 
уйдет примерно год. Затем 
начнется реконструкция вну-
треннего пространства баш-
ни. Это нужно, чтобы напол-

нить ее новыми смыслами. 
В общей сложности работы 
займут около двух лет.
— Внутри башня будет поде-
лена на пять этажей, — рас-
сказал Артем Геворгян. — На 
первом мы организуем выста-
вочное пространство для на-
шей арт-галереи, там будут 
представлены работы более 
50 современных художников.
Второй этаж также отдадут 
под выставку, но уже не пред-
метов искусства, а окон, две-
рей и других изделий, кото-
рые производит компания. На 
третьем и четвертом этажах 
разместят офисы. И, наконец, 
в подкупольном пространстве 
обустроят зону отдыха.
— Мы планируем проводить 
дни открытых дверей для жи-
телей и гостей столицы, кото-
рые захотят увидеть этот исто-
рический объект изнутри, — 
поделился Геворгян.
Отреставрированная башня 
войдет в список памятников 

архитектуры, доступных к по-
сещению в Дни историческо-
го и культурного наследия, 
которые проходят в столице 
каждый год.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

21 февраля. Инвестор Артем Геворгян рассказал, как будет выглядеть башня конца XIX века 
после реставрации. Мастера воссоздадут все утраченные элементы. Фото: Наталья Феоктистова

Эксперты выберут 
лучшую няню года
В рамках Года семьи в столи-
це стартует бесплатный про-
ект «Лучшие в профессии. 
Конкурс профессионального 
мастерства «Няня года», ко-
торый является победителем 
конкурса грантов мэра Мо-
сквы.

Уже начался прием заявок от 
желающих принять участие 
в конкурсе. Отправить анкету, 
видеовизитку и заявку могут 
и няни с большим опытом ра-
боты, и новички в этой сфере.
Проходить конкурс будет в не-
сколько этапов. Претенден-
там предстоит выполнять за-
дания, которые оценят компе-
тентные члены жюри. Они 
и выявят уровень профессио-
нализма конкурсантов.
— Основная задача проекта — 
показать важность самой про-
фессии наставника для детей 
и помощника для родителей, 
а также подчеркнуть важность 
как профессионализма, так 
и психологического здоровья 
няни, — говорит основатель 
учебного центра дополнитель-
ного профессионального об-
разования и сервиса по подбо-
ру домашнего персонала «Ба-
бушка на час» Наталия Линь-
кова.
После отборочного тура кон-
курсантов ждет собеседова-
ние с психологом, где они 
пройдут психологическую 
диагностику, проверку благо-
надежности и допуск к основ-
ному этапу конкурса. 
— О конкурсе мне рассказала 
мама детишек, о которых я за-
бочусь. Сама я и не знала, — 
улыбается няня Елена Рыко-
ва. — Работаю я в семье вто-
рой год, забочусь о двух малы-
шах двух и четырех лет. 
Участвовать в конкурсе — это 
очень ответственно, ведь 
в финал выйдут всего 20 нянь. 
Бороться придется с профес-
сионалами, которые давно 
работают. Но поучиться в цен-
тре хочется, поэтому попро-
бую, наверное.

Участницы получат возмож-
ность бесплатно посещать ве-
бинары по возрастной психо-
логии, детским болезням, ока-
занию первой доврачебной 
помощи, кризисам детского 
возраста, современным мето-
дикам раннего развития 
и другим дисциплинам, зна-
ниям и навыкам, которые 
нужны для работы с детьми. 
Выбирать победителей будут 
родители, в том числе и звез-
ды шоу-бизнеса, которые на-
нимают на работу нянь, а так-
же опытные гувернантки 
и преподаватели Учебного 
центра дополнительного про-
фессионального образования 
для специалистов по работе 
с детьми. 
Познакомиться с конкурсан-
тами и проголосовать за по-
нравившуюся участницу на 
сайте конкурса может каж-
дый москвич. Няня, набрав-
шая наибольшее количество 
голосов, получит приз зри-
тельских симпатий.
В конкурсе будет несколько 
номинаций, в каждой экс-
пертное жюри определит ли-
дера. Но только одна участни-
ца получит главный титул — 
«Няня года — 2024».
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Программа «1 рубль 
за квадратный метр в год» 
реализуется с 2012 года. 
Инвестор заключает с го-
родом договор на аренду 
объекта культурного на-
следия в течение 49 лет. 
Однако льготная ставка — 
рубль за квадратный 
метр — начинает действо-
вать только после того, как 
памятник архитектуры 
полностью отреставриро-
ван. На это у инвестора 
есть максимум пять лет.

справка

Увидеть образы стихотворений, 
навеянных музыкой
В воскресенье, 25 февраля, 
зрители спектакля «Детский 
альбом Чайковского», кото-
рый пройдет в Новом театре 
под руководством Эдуарда 
Боякова, пообщаются с поэ-
том Виктором Луниным.

Всего запланированы две 
встречи. Первая пройдет пе-
ред началом представления. 
Виктор Лунин поделится со 
зрителями историей создания 
поэтических текстов к знаме-
нитому сборнику пьес для 
фортепиано Петра Чайков-
ского. Автор признался, что 
идея принадлежит редактору 
издательства, выпускающего 
учебную литературу и нотные 
издания, Виктории Бекето-
вой. Именно она как-то раз 
предложила поэту написать 
стихи, навеянные музыкой, 
чтобы мелодии из сборника 
стали понятнее детям.

— Я тогда спросил у нее: 
«А что, если я напишу такие 
стихи, чтобы каждая пьеса 
альбома стала песней?» — по-
делился воспоминанием Лу-
нин. — Но она ответила, что 
так не получится. Ведь в сбор-
нике есть сложные мелодии 
со сбитым ритмом — напри-
мер, «Баба-яга». Однако я все 
равно решил попробовать.
Что из этого получилось, го-
сти Нового театра смогут не 
только услышать, но и уви-
деть: режиссер Александр 
Легчаков поставил на музыку 
Чайковского и стихи Лунина 
иммерсивный спектакль для 
детей. После представления 
зрители смогут вновь пооб-
щаться с автором поэтическо-
го текста, поделиться с ним 
впечатлениями и получить 
автограф.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Авторы получили книги 
со своими произведениями

Скоро в библиотеках центров 
московского долголетия по-
явится книга «Москва долго-
летняя». Авторами сборника 
прозы и стихов стали свыше 
50 участников проекта «Мо-
сковское долголетие».

Презентация книги состоя-
лось в Центре московского 
долголетия района Тверской. 
Кстати, в городской усадьбе 
Григорьевых-Писемских, где 
расположен центр, часто про-
ходили творческие мероприя-
тия. Ведь в 1840–1850-х годах 
хозяйкой усадьбы была из-
вестная арфистка Вера Пи-
семская. Ее светский салон 
посещали известные люди то-
го времени, в том числе Нико-
лай Гоголь, Петр Вяземский, 
Федор Глинка. Организаторы 
решили напомнить участни-
кам то время и воссоздать ат-
мосферу светского салона 
XIX века, и им это удалось с по-
мощью солистки оркестра 
Большого театра России Ники 
Рябчиненко. На торжество 
пришли историк и москвовед 
Александр Васькин, поэт и пу-
блицист, секретарь Союза пи-
сателей Москвы Евгений Бу-
нимович. Но главными героя-
ми праздника стали авторы 
сборника.

— Презентация книги, безус-
ловно, важное событие для 
каждого из нас, ведь для каж-
дого автора важно быть услы-
шанным, и то, что мое произ-
ведение попало в этот сборник, 
очень ценно для меня, — гово-
рит участник «Московского 
долголетия» Юрий Говердов-
ский, держа в руках заветный 
сборник.
Не скрывает своей радости 
еще один автор, 66-летний 
Игорь Мухин. В книге опубли-
кованы два его стихотво-
рения.
—Я успел издать 70 книг со 
своими застольными песня-

ми, тостами, поздравлениями 
юбиляров и именинников, — 
поясняет Игорь Георгиевич. — 
Мои произведения знают мно-
гие. Но то, что мои стихи вош-
ли в первый сборник любимо-
го проекта, — бесценно.
Всего в книге «Москва долго-
летняя» 100 произведений 
51 автора. Это участники про-
екта «Московское долголе-
тие», победители и лауреаты 
литературного конкурса «Мо-
сква долголетняя», который 
прошел по инициативе Союза 
журналистов Москвы и газе-
ты «Московское долголетие» 
в 2023 году. 
Многие авторы по образова-
нию инженеры, музыканты, 
врачи, учителя, военные, но 
в душе — писатели и поэты. 
Издание книги для них — луч-
шая награда.
Сборник можно найти в би-
блиотеках центров московско-
го долголетия, один экземпляр 
передан на хранение в Главар-
хив Москвы. 
— Подобные издания позволя-
ют историкам сохранять на-
следие города, — пояснила 
главный архивист отдела хра-
нения документов личных со-
браний Ольга Литкенс. — 
Кстати, передать в архивы ме-
муары, фотографии и письма 
могут все желающие.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

9 февраля. В Центре московского долголетия на Малой Дмитровке авторы — участники проекта 
получили экземпляр сборника «Москва долголетняя»

У каждого региона свой осо-
бый вкус. Гости ярмарки могут 
познакомиться с уютной, го-
степриимной и дружелюбной 
атмосферой гастрономиче-
ской культуры маленьких де-
ревень и больших городов на-
шей страны. На этой неделе 
свою продукцию представля-
ют фермерские хозяйства из 
Курской, Орловской, Тамбов-
ской, Саратовской, Ленин-
градской, Рязанской, Курган-
ской и Московской областей. 
Готовы удивлять гостей вы-
ставки и аграрии из Забай-
кальского края, Республики 
Адыгея, Красноярского края.
Новобурасский район Сара-
товской области, к примеру, 
славится своим медом. В слад-
кий и тягучий полезный де-
серт добавляют орехи, травы 
и даже приправы. Можно от-
ведать мед с кориандром, оре-
хами кешью и цветочной 
пыльцой. 
— Кроме меда, в ассортимен-
те — варенья, соки и морсы, — 
говорит глава фермерского 
хозяйства Наталия Моторина. 
Она уже не в первый раз пред-
ставляет регион, рассказывая 
не только о привезенной про-
дукции, но и о красотах Сара-
товской области. В планах — 
расширять свое хозяйство, 
создать туристический центр 
в небольшом живописном се-
ле с богатой историей. Туда 
Наталия готова приглашать 
всех любителей путешествий 
по России и ее уникальным 
местам.
Для многих фермеров выстав-
ка на ВДНХ — хороший способ 
заявить о себе, представив 

оригинальную продукцию. 
Распробовать сыры из козьего 
молока можно в эти дни в па-
вильоне № 48. Глава фермер-
ского хозяйства из Курской об-
ласти Павел Глотов признает-
ся, что на большой выставке 
в Москве — впервые. Раньше 
работали на внутренний ры-
нок. Теперь решили осваивать 
и столичный. 
— У нас есть молодые, есть бо-
лее выдержанные сорта сы-
ра, — перечисляет он ассорти-
мент. — Позиций много: от 
мягкой рикотты с ягодами до 
брынзы. Все можно попробо-
вать, оценить. Для нас участие 
в выставке — это вопрос пони-

мания того, что нужно москви-
чам, на какие их вкусы мы мо-
жем ориентироваться в своих 
будущих поставках.
Выдержанные сорта сыров 
презентовали и другие произ-
водители из Курской области. 
Представитель хозяйства Да-
ниил Волков рассказывает, что 
местные сыровары часто экс-
периментируют, чтобы полу-
чить вкусный и вместе с тем 
оригинальный продукт. Даже 
названия дали по фамилиям 
известных художников. К при-
меру, сыр, натертый золой 
с добавлением молотого пер-
ца, за черную упаковку полу-
чил название «Малевич». 

Из Кургана привезли на вы-
ставку в столицу паштеты и ту-
шенку. Как рассказала марке-
толог Ирина Салихова, новин-
ки разработали на заводе, 
история которого насчитыва-
ет больше века. 
— В ассортименте есть диети-
ческие паштеты, товары для 
вегетарианцев, детское пита-
ние, — добавила она. 
Приобрести эту продукцию 
можно до 25 февраля. На сле-
дующей неделе свои товары 
представят фермеры и произ-
водители уже из других рос-
сийских регионов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Фермеры предлагают 
уникальную продукцию
Сегодня в пави-
льоне № 48 
на ВДНХ на вы-
ставке-форуме 
«Россия» ферме-
ры из 11 регио-
нов страны 
представляют 
свою уникаль-
ную продукцию.

торговля

21 февраля. Даниил Волков представляет продукцию из Курской области. Фермерское хозяйство насчитывает сотни коров. Молоко 
от них идет на производство различных сортов сыра с выдержкой от года до трех лет. Фото: Василиса Чернявская

ПЕЛАГИЯ СТЕРЛИГОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЭКСКУРСИОННОГО 
КОНТУРА ВЫСТАВКИ РОССИЯ
Одна из самых значимых пло-
щадок выставки на ВДНХ — 
павильон № 48, где представ-
ляют свою продукцию ферме-
ры со всей страны. Каждую не-
делю производители 
привозят на прилавки сыры, 
колбасы, хлеб, выпечку. 
Что особенно удивляет, так 
это разнообразие представ-
ленных регионами деликате-
сов: строганина, икра, колба-
сы из мяса и рыбы и многое-
многое другое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

московское долголетие

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Участники проекта «Москов-
ское долголетие» возрожда-
ют традиции литературных са-
лонов прошлого. Около 4 ты-
сяч москвичей посещают ли-
тературные клубы и кружки, 
пишут мемуары о своей семье, 
воспоминания о Москве, про-
водят творческие встречи, пу-
бликуются на страницах газет 
и журналов. Писатели сере-
бряного возраста помогают 
сохранять память о событиях, 
свидетелями которых они бы-
ли в разное время.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сервис «Бабушка на час» 
работает с 2016 года. 
Главная его задача — глу-
бинная психологическая 
диагностика соискателей, 
подбор домашнего персо-
нала и помощь с трудоу-
стройством. За восемь лет 
обучение в центре прошли 
более 16 500 человек. Ня-
ни научились работать 
с детьми, оказывать по-
мощь. Выпускники полу-
чают помощь в трудо-
устройстве семьи.

кстати

Лыжная гонка памяти Героя 
Социалистического Труда
24 февраля состоится лыж-
ная гонка в Красногорске, 
посвященная 100-летию па-
мяти почетного гражданина 
города Москвы Геннадия 
Леонидовича Краузе. 
В программе соревнования 
дистанции на 15 и 30 кило-
метров.

Геннадий Леонидович на про-
тяжении многих лет возглав-
лял Первый автокомбинат го-
рода Москвы и был большим 
любителем лыжного спорта, 
активно пропагандировал 
здоровый образ жизни среди 
работников АО «Первый авто-
комбинат» и жителей Москвы 
и области. 
— Гонка будет открытой, по-
этому принять участие мо-
жет любой желающий, со-
трудники автокомбината, — 
рассказал корреспонденту 
«ВМ» один из организаторов 
Сергей Кондратков. — Пер-

вая гонка прошла в прошлом 
году, и приехало достаточно 
много людей, а призовой 
фонд составлял около 200 ты-
сяч рублей.
По словам Кондраткова, 
в этом году призовой фонд 
предоставлен руководством 
АО «Первый автокомбинат». 
— Круг будет 15 километров, 
и мужчины побегут два круга, 
а женщины — один, — отме-
тил Кондратков. — В основ-
ном это будет упрощенная 
часть дистанции, круги гонки 
проложены в Красногорском 
лесопарке по холмистой мест-
ности. Мы старались, чтобы 
могли принять участие даже 
люди, далекие от спорта.
Как он отметил, призеры бу-
дут награждены медалями, 
грамотами и призами. Стар-
тует гонка вблизи СНТ «Садо-
вод-3» в 11:00. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru
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Наша армия 
мотивирована 

24 февраля — ровно два года с момен-
та, как началась специальная военная 
операция. Начиналось все достаточно 
непросто. Мы исходили из того, что 
нацистами были «западенцы» и не-
большой слой сошедшей с ума молоде-
жи. Но увидели совершенно другую 
Украину. Так же было и в 1941 году, 
когда мы считали немцев представи-
телями рабочего класса. Подобное 

произошло и с Финляндией, когда образовывалась Фин-
ляндская Республика. И финский, и немецкий и украин-
ский нацизм мы в какой-то степени недооценили. А у них 
у всех есть одна идеология — убить нас всех. Как таковых. 
Всех, кто живет в России.
Несомненно, одним из самых важных моментов специ-
альной военной операции было освобождение Мариупо-
ля. Потом были и временные неудачи. Все это, увы, при-
шлось познать. Но в любом случае опыт накапливался. Об 
этом свидетельствуют и события в Артемовске, и осво-
бождение Крынок. Там погибли тыся-
чи нацистов. Было и наступление 
в районе Работино. На том выступе, 
который сумели образовать укрона-
цисты за время своего «контрнасту-
па». И даже то, что мы отбили этот 
«контрнаступ» с подготовленными 
бригадами, соединениями, американ-
ской техникой, танками «леопарда-
ми» — тоже показательный момент. 
Наша армия почувствовала вкус побе-
ды. Она мотивирована, бойцы и ко-
мандиры знают все маневры. И это 
несмотря на то, что западная пресса 
начала говорить, будто нам помогает 
то, что американцы не дают ВСУ де-
нег, оружия. Но его дает Европа: Германия, Франция, Че-
хия, Польша. Я уж не говорю о наемниках из прибалтий-
ских республик, Финляндии. Но я думаю, что основное 
ядро врагов было выбито во время контрнаступа. К тому 
же, когда человек прячется и не хочет воевать, он не боец. 
А наша армия провела частичную мобилизацию и полу-
чила около полумиллиона добровольцев. Враг еще, ко-
нечно, силен. Но нам, для того чтобы не терять бдитель-
ности, не стоит верить заявлениям западной прессы 
о том, что Украине конец. Враг за эти два года все больше 
прибегает к тактике террора. И Украину надо объявить 
террористическим государством. Тогда СВО будет пере-
именована в контртеррористическкую операцию. И надо 
будет обязательно ее проводить, чтобы окончательно 
уничтожить бандеровцев, как это уже было после Вели-
кой Отечественной и после Гражданской войны. Банде-
ровцев, кстати, на той же Украине было больше всего. Так 
что в третий год мы вступаем с определенным оптимиз-
мом и уверенностью в Победе. Но если кто-то думает, что 
события будут продолжаться очень долго — это не так. 
В любом случае мы не форсируем события, потому что на-
до сохранить как можно больше людей. А потом надо бу-
дет создавать санитарные зоны на наших территориях. 
И много чего другого. При этом обязательно надо осво-
бождать Одессу и Николаев — тогда не будет угрозы на-
шему судоходству. В любом случае этот год станет пере-
ломным. И Победа будет за нами.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВАСИЛИЙ 
ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН 1 РАНГА 
В ОТСТАВКЕ

мнение

Теплые поздравления 
отправлены на передовую 

Вчера в галерее «Печатни-
ки» прошел мастер-класс 
для взрослых и детей по соз-
данию праздничной открыт-
ки ко Дню защитника Отече-
ства для участников специ-
альной военной операции.

Методист галереи Анна Три-
шина и ее подопечные — вто-
роклассницы из Курьяновской 
школы «Спектр» Софья Авагян 
и Анна Красько уже располо-
жились за столом, чтобы сде-
лать красивую открытку бой-
цам. Творческие занятия, экс-
курсии, лекции, разнообраз-
ные выставочные проекты 
постоянно удивляют жителей 
Печатников. Да и из соседних 
районов люди заглядывают 
сюда частенько. Ограничений 
по возрасту не существует, да-
же для семей с маленькими 
детьми всегда найдутся инте-
ресные предложения. Тради-
ция поздравлять бойцов спец-
операции родилась в «Печат-
никах» еще в 2022 году. Район 
совсем небольшой, многие 
знают друг друга, немало тех, 
у кого родственники ушли на 
СВО. Поэтому желание писать 
письма коллективно родилось 
само собой, ведь так можно 

поддержать и бойцов, и друг 
друга добрым словом. А еще 
в доме, расположенном по со-
седству с галереей, волонтеры 
обустроили свой штаб. Летом 
в галерее собирались умель-
цы, способные плести маски-
ровочные сети. Даже совсем 
юные москвичи вызвались 
сушить фрукты для отправки 
бойцам СВО. Сладкие подар-
ки, конечно, там пригоди-
лись. Через волонтерский 
штаб без промедления от-
правляются и послания ма-
леньких художников.
— Первая партия в 30 штук 
уже ушла по нужному адре-
су, — отметила Анна Триши-
на. Пока девочки рассматри-
вали новые заготовки празд-
ничных открыток, к нам при-
соединились еще четверо 
друзей, учеников той же шко-
лы, но из 8-го класса. Вот Ар-
тем Кондрашов недавно 
встретил вернувшегося со 
спецоперации своего взросло-
го друга, которому 38 лет. 
— Мне достаточно было уви-
деть его, чтобы понять, какие 
беды он пережил. Он ранен 
был, потерял кисть, — поде-
лился мальчик. — Пусть мое 
письмо с рисунком кому-то 

поднимет там, на передовой, 
настроение.
Абубакар Исмоилов, родом из 
Таджикистана, в Москве жи-
вет почти пять лет. Он решил 
раскрасить открытку для да-
лекого неизвестного солдата. 
Сегодня интересы уже его 
родной страны защищает его 
двоюродный брат. На открыт-
ке, которую делает Абубакар, 
летит самолет, стреляет танк.
— Я напишу кому-то, и моего 
брата тоже кто-то обязатель-
но поздравит, — уверен маль-
чик. — Пусть они там знают, 
что мы их ждем с победой. 
А вот второклассница Соня 
Авагян делает открытку свое-
му папе. Это праздничный са-
лют в честь Дня защитника 
Отечества, — рассказала Соня 
про свой рисунок на открыт-
ке. — Я еще не родилась, когда 
папа служил в армии. Он мне 
говорил, что защищал нашу 
страну от врагов, где именно, 
не знаю.
Через волонтеров в галерею 
«Печатники» поступают при-
веты от благодарных военнос-
лужащих. Письма не остаются 
без ответа.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

21 февраля. Второклассницы Софья Авагян и Анна Красько на мастер-классе в галерее 
«Печатники» делают открытки ко Дню защитника Отечества. Фото: Наталья Шатохина

Бойцам легендарного отряда спецназа привезли 
святыню, повлиявшую на ход истории 
В подразделение «Ахмат», 
расположенное на террито-
рии Донецкой Народной Ре-
спублики, привезли копию 
Небоявленного Животворя-
щего Креста Господня. Заме-
ститель руководителя Все-
российского крестного хода 
«Святая Русь» Сергей Суслов 
рассказал «ВМ», почему 
бойцам на передовой нужна 
духовная поддержка.

Годеновский крест, так еще 
называют святыню христиан, 
копию которой привезли 
в «Ахмат», в настоящий мо-
мент находится на подворье 
Никольского женского мона-
стыря в селе Годеново Ярос-
лавской области. 
— Крест нашли в глухом боло-
те недалеко от Ростова Вели-
кого в 1423 году. Именно с об-
ретением этого креста, как 
мы считаем, наша страна из 
Московского княжества за 
300 лет превратилась в вели-
кую православную державу. 

Ведь именно с того момента 
наши предки начали жить 
с Богом, — рассказывает кор-
респонденту «ВМ» Сергей Сус-
лов. — И сейчас, когда коллек-
тивный Запад и страны Евро-
пы пошли войной на нашу 
страну, использовав украин-
ских националистов, нам 
важно поддерживать это ду-
ховное единство.
Именно с этой целью бойцам 
«Ахмата» на Донбассе привез-
ли святыню.
— Когда я прибыл в подразде-
ление к военнослужащим, то 
узнал, что больше половины 
солдат православные, поэто-
му были очень рады нашему 
приезду, — сообщает замести-
тель руководителя Всероссий-
ского крестного хода «Святая 
Русь». — Мы рассказали участ-
никам спецоперации про 
историю этой святыни, помо-
лились с ними, раздали икон-
ки и кресты, которые, к сожа-
лению, некоторые утратили 
в ходе боевых действий.

Многие атеисты, которые 
оказываются на поле боя, ра-
но или поздно начинают ве-
рить в Бога, говорит Сергей 
Суслов. 
— У меня много есть историй, 
которые доказывают этот 
факт. Например, один боец 
мне признался, что вместе 
с ним служил мужчина, кото-
рый поклонялся сатане. Во 
время боевых действий он по-
пал под массированный об-
стрел украинских неонаци-
стов. Стараясь спастись, сата-
нист начал взывать к дьяволу. 
Так после этого на него еще 
больше обрушилось снаря-
дов, — рассказывает журна-
листу Сергей Суслов. — Оду-
мавшись, он начал читать 
«Отче наш», после чего удары 
в его сторону прекратились, 
ему удалось спастись. Когда 
совсем становится жутко, 
всегда обращаешься к Богу, 
как показывает практика.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Служба безопасности проверит
иностранную организацию
Спецслужбы выявили факты 
разведывательной деятель-
ности организации «Британ-
ский Совет» на территории  
Херсонской области. Об этом 
сообщили в ФСБ России.

В Центре общественных свя-
зей (ЦОС) ФСБ России отме-
тили, что британская прави-
тельственная организация 
осуществляла разведку через 
подконтрольные ей структу-
ры. При этом официально за-
являет своими целями разви-
тие сотрудничества в области 
образования, культуры и ис-
кусства между странами.
—  Указанная деятельность  —  
лишь прикрытие для работы 
британских спецслужб, — 
объяснили в ЦОС. — В частно-
сти, установлены факты ис-
пользования украинских бе-
женцев, которые живут в Ве-
ликобритании, для получения 
разведывательной информа-
ции военно-политического 
характера через имеющиеся 

близкие связи в Херсонской 
области.
Как сообщили спецслужбы, 
под влияние «Британского 
Совета» попал житель посел-
ка Новая Маячка, гражданин 
РФ Сергей Чебукин, который 
ранее разделял ультранацио-
налистические взгляды. Од-
нако мужчина, осознав, что 
его втягивают в преступную 
деятельность, своевременно 
обратился в правоохрани-
тельные органы.
— В настоящее время россий-
скими спецслужбами прово-
дится проверка деятельности 
«Британского Совета», а так-
же лиц, сотрудничающих с ор-
ганизацией на конфиденци-
альной основе,  — сообщили 
в ФСБ. — Подобная деятель-
ность подпадает под действие 
статьи 275, часть 1 Уголовно-
го кодекса РФ и наказывается 
лишением свободы на срок до 
восьми лет.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

новости спецоперации

Преступник получит заслуженное наказание
Следователи ФСБ задержали россиянина по подозрению 
в госизмене и требуют его ареста. Об этом вчера сообщили 
в Мещанском суде столицы. 
— В суд поступили материалы ходатайства следователя 
ФСБ об избрании Мартынову Н. О., подозреваемому 
по статье 275 УК РФ, меры пресечения в виде заключения 
под стражу, — рассказали в суде. 
При этом задержанному грозит пожизненный срок. 
■
Враг стягивает свои резервы
Противник перебрасывает подкрепление из-под города 
Орехова, подконтрольного Киеву, в район Работина и Вер-
бового. Об этом вчера сообщил председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Владимир Рогов.
— Все говорит о том, что они готовятся к активным бое-
вым действиям. Техника ВСУ, которая перебрасывается 
со стороны Новоданиловки и Малой Токмачки, уничтожа-
ется ФАБами, — добавил Рогов. 
■
Дадим адекватный ответ противнику
Великобритания открыто подталкивает Украину к ударам 
по объектам в глубине российской территории. Об этом 
вчера заявила официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова.
— На берегах Темзы открыто подталкивают украинских 
неонацистов к ударам по объектам в глубине России. Од-
нако какие бы иезуитские планы ни строили на Альбионе, 
ничего у них не получится. Наши Вооруженные силы да-
дут им адекватный ответ, — отметила Захарова. 

21 февраля. Начальник Генерального штаба ВС генерал армии Валерий Герасимов вручает 
государственные награды военнослужащим, отличившимся при освобождении Авдеевки,
в командном пункте группировки «Центр» в зоне проведения спецоперации. По данным Минобороны 
России, за минувшие сутки ВС РФ заняли более выгодные рубежи и позиции на авдеевском 
направлении, отразили семь контратак ВСУ, противник потерял до 450 военнослужащих.

фотофакт

Танкисты устраивали 
противнику «карусель»

Дальняя окраина Донецка. 
Танкисты 1-й Славянской 
бригады 1-го армейского кор-
пуса, входящего в Южную 
группировку войск, прибыли 
сюда для ремонта техники 
и отдыха. Уже завтра им снова 
идти в бой. Командир танка 
Т-64 «Булат» Иван с позывным 
«Чута» с нежностью смотрит 
на свою боевую машину. Она 
у него необычная — трофей-
ная, взятая у врага в Мариупо-
ле, отремонтированная и сно-
ва поставленная в строй. Соб-
ственно, «Булат» — украин-
ская модификация советского 
среднего танка времен СССР. 
И «Чута» уверен — скоро он 
будет ремонтироваться на 
Харьковском заводе, где ма-
шину когда-то и сделали:
— Одна проблема была. Судя 
по всему, машина предназна-
чалась на экспорт: все надпи-
си внутри были на польском 
языке. До получателей она так 
и не доехала. Но мы быстро 
разобрались. Танк — это хоро-
шая огневая мощь, и по точно-

сти он даже превосходит ар-
тиллерию, — говорит «Чута». 
Штурм Авдеевки для танки-
стов начинался, как обычные 
боевые будни. Боевая машина 
выдвинулась на закрытые по-
зиции для поддержки пехоты. 
— Били в направлении Цар-
ской охоты. Обычно мы рабо-
таем «каруселью». Это значит, 
что на позицию выезжает 
танк, отстреливает полный 
боекомплект — 24 снаряда — 
и отправляется в зону заряжа-
ния, — рассказывает «Чу-
та». — В этот момент нас ме-
няет вторая боевая машина 
и так далее. Так обеспечивает-
ся практически непрерывный 
огонь. В тот день отработали 
три «карусели», и во время не-
большого перекура мы узна-
ли, что мы выбили противни-
ка из воинской части, кото-
рую противник называл укре-
прайон «Зенит», и что мы 
«насыпали» во время крайне-
го захода по уже бегущим вра-
гам на открытой местности.
В тот день враг пытался кон-
тратаковать и добраться до 
боевых машин, закидываю-
щих его позиции снарядами, 
но его планы сорвали грамот-
ные действия танкистов и пе-
хоты 1-й Славянской бригады. 
Мотивация у бойцов бригады, 
основу которой составляют 
уроженцы ДНР, железная. 
И они готовы сделать все, что-
бы быстрее выгнать врага 
с родной земли. Сам «Чута» 
родом из Волновахи. Он уча-
ствовал в боях за освобожде-
ние города от укронацистов. 
— Для нас главное — выпол-
нить поставленную задачу. 
Есть, конечно, страх, мы все 
люди, — говорит он. — К тому 
же опытные: и лоб в лоб с вра-
гом выходили, и пробитие 

в борт имели, и бойцов теря-
ли. Но этот страх есть ровно до 
момента выхода на точку. Ког-
да начинаем работать, он ми-
гом уходит. 
«Чута» начинал служить в пе-
хоте, был механиком-водите-
лем боевой машины пехоты 
пять лет. А на он фронте 
с 2015 года. Когда представи-
лась возможность, поменял 
«бэху» на машину покрупнее. 
Шутит: размер имеет значе-
ние. Да и вооружение поинте-
реснее. О боевой работе рас-
сказывает буднично. 
— Чаще всего работаем по пе-
хоте осколочно-фугасными 
снарядами. Если техника, то 

«загоняем» их кумулятивны-
ми, только они не настолько 
точные, как ОФС. Но были си-
туации, когда в метре от ма-
шины клали снаряд. Они сра-
зу разворачивались и уходи-
ли. Также кумулятивными 
снарядами бьем по дотам, — 
добавляет «Чута». 
Он демонстрирует кумулятив-
ный снаряд к танку и порохо-
вой заряд к нему. Все вместе 
весит около 20 килограммов.
— Такими снарядами мы ра-
ботаем по зданиям, где укрыл-
ся враг. Он работает почти 
как термобарический: здание 
практически целое остается, 
а внутри все выжжено. А еще 

его ночью хорошо видно — тут 
есть трассирующий элемент, 
и за ним тянется красный 
след. Внутри он устроен про-
сто: кумулятивная воронка 
и гексоген, — говорит «Чута».
По словам танкиста, с боеком-
плектом проблем нет — сна-
ряды, запчасти и все, что не-
обходимо для обслуживания 
танка, приходит в нужном 
объеме и вовремя. Командир 
танка уверен: уже скоро, сле-
дом за Авдеевкой, в Россию 
вернутся и другие города ДНР. 
А потом и русский город Харь-
ков, где был сделан его танк. 
И за это он готов сражаться, 
сколько Родина прикажет.  

Спецкор «ВМ» 
Алексей Зерна-
ков продолжает 
работать в зоне 
СВО. Он побы-
вал на позициях 
танкистов 
1-й Славянской 
бригады, кото-
рая героически 
проявила себя 
при взятии 
Авдеевки.

От нашего 
специального 
корреспондента
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1-я отдельная гвардей-
ская мотострелковая Сла-
вянская бригада ДНР 
России — одно из старей-
ших воинских подразде-
лений, начавшее свой 
боевой путь в 2014 году 
на территории ДНР. 
В 2022 году, с началом 
специальной военной 
операции, бригада пока-
зывает мужество и геро-
изм своих бойцов на ав-
деевском участке фронта. 

справка

20 февраля. Донецкое направление. Командир трофейного танка Т-64 «Булат» 1-й Славянской бригады Иван «Чута», несколько дней 
назад принимавший участие в штурме Авдеевки, около своей боевой машины. Фото: Алексей Зернаков
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Встречаемся мы с «Ксюшей» в пункте времен-
ной дислокации разведроты 5-й бригады име-
ни Александра Захарченко, входящей в 1-й ар-
мейский корпус Южной группировки войск. 
Над нами — бетонные перекрытия. Сквозь тол-
стые стены доносится гул артиллерийской ка-
нонады. Обычные военные будни. Три киломе-
тра до переднего края. 
Ксюша, расскажи пожалуйста, как ты стала во-
енным медиком.
В армии я давно , с 2014 года, сначала в мото-
стрелковом батальоне, а потом перевелась 
в разведку, где служу уже пять лет. У меня нео-
конченное медицинское образование — два 
года я отучилась в макеевском медучилище. 
Так случилось, что я очень рано родила ребен-
ка, пришлось уехать из Донецка. Да и в прин-
ципе я поняла, что медицина — это не мое. 
Я получила другое образование, почти 17 лет 
проработала в теплосети, и все меня устраива-
ло. Но когда в 2014 году на Донбасс пришла 
беда и началась война, то не смогла остаться 
в стороне, так как человек я честный, глубоко 
патриотичный и верю в нашу армию и нашу 
Россию. Я с ужасом смотрела, что происходит 
на майдане в Киеве. И всей душой поддержала 
освободительное движение Донбасса. Через 
некоторое время после того, как мы заняли об-
ластную администрацию, там был создан, как 
мы его сами назвали, медицинский отряд. Ту-
да попали все, кто имел хотя бы какое-то мед-
образование. И я в том числе. Выезжали мы 
тогда в любые горячие точки: и на блокпосты 
по звонкам наших ополченцев, и к раненым 
гражданским по сигналам от скорой помощи, 
которая не всегда могла попасть в район бое-
вых действий. Тогда санавиация Донецка по-
дарила нам машину скорой помощи. И мы вы-
езжали в зоны обстрелов и оказывали помощь 
всем — и мирным, и военным. Потом на базе 
нашего отряда был образован Первый воен-
ный госпиталь ДНР, развернутый тогда на тер-
ритории больницы им. Калинина. А в декабре, 
когда был официально сформирован корпус 
Народной милиции, я уже попала в свой мото-
стрелковый батальон, в батальон «Оплот», ко-
торый потом стал 5-й бригадой. Так и началась 
моя военная карьера. На самом деле, еще ког-
да я училась в школе, там проводили игры 
«Зарница». И там я всегда была медсестрой 
с красным крестом на рукаве и белой сумкой 
через плечо. Всем говорила, что, если у нас, не 
приведи господь, начнется война, я обязатель-
но буду медиком. Видите, не обманула. Моя 
классная руководительница даже не удиви-
лась, когда я стала санинструктором. 
А за что ты получила свои награды?
Первую награду — ведомственную медаль 
«За спасение жизни» — я получила в 2019 году. 
В Докучаевске наши ребята держали позицию. 
Была у нас одна из самых опасных точек, назы-
валась «Страж». Там был прорыв вражеской 
диверсионно-разведывательной группы. На-
ши парни вступили с ними в ближний бой. 
У нас появились раненые. Мы с нашим коман-
диром и еще ребятами из группы эвакуации 
быстро приехали на место. Помню, что полдня 
не могли выйти с позиции — нас «обкладыва-
ли» минами. Но в итоге бойца мы вытянули. 
Вторая моя награда тоже медаль «За спасение 
жизни». В августе 2022 года, когда мы начина-
ли наступление на Марьинку, группа ребят 
с моей роты вышла на штурм, а мы остались 
в тылу, на разбитом заводе. Когда стали посту-
пать раненые, нас «срисовали» с беспилотника 
и начали атаковать. Моя группа эвакуации под 
обстрелом вытаскивала раненых, мы развер-
нули в подвале завода мобильный медпункт, 
где оказывали помощь ребятам. Нам попыта-
лись не дать вывезти бойцов, «засеяв» окрест-
ности «лепестками» (противопехотная мина 
ПФМ-1. — «ВМ»). И ребята вручную, чтобы ма-
шина могла выехать и эвакуировать раненых, 
собирали и отодвигали мины. В общем, при-
шлось непросто. Но жизни ребят мы спасли. Ну 
и последняя моя награда, полученная букваль-
но несколько дней назад, — медаль «За спасе-
ние погибавших». Ее я получила за Мариуполь. 
Когда мне сказали, что я представлена к госу-
дарственной награде, я не поверила и засмея-
лась. А потом расплакалась, увидев в книжке 
подпись президента России Владимира Пути-
на, потому что вспомнила всех тех ребят, жиз-
ни которых мы спасли, их лица. 
А ты можешь сказать, сколько всего человек 
ты спасла?
Тут нет точного ответа. Даже в одном Мариу-
поле это не один десяток человек. Кстати, пер-
вый у меня был по дороге в город, под Андреев-
кой — полковник Российской армии. До сих 
пор как талисман берегу его шеврон. Если, то-
варищ полковник, вы вдруг прочитаете интер-
вью и вспомните этот момент, знайте, вас 
спасли мы, медики разведбата 5-й бригады. 
Надеюсь, вы оправились от ранения и у вас все 
хорошо. Там такая история вышла: когда наши 
ребята освобождали дорогу на Мариуполь 
и уходили на Анадоль, колонна наших мото-
стрелков попала под обстрел. Мы прибыли на 
базу первыми, наша медрота еще не успела 
подтянуться. На месте нас было двое меди-
ков — я и начмед бригады. Но ни медикамен-
тов, ни медсумки у него с собой не было. Зато 
у меня с собой был медицинский рюкзак. 
И всех раненых при обстреле колонны ребят 
повезли к нам. У полковника было ранение 
в грудь, довольно тяжелое. Мы оказали ему по-
мощь, ребята погрузили его на «Урал» и отвез-
ли в госпиталь то ли в Докучаевск, то ли в Ста-
робешево. Точно не знаю. В этот же день по-
шло еще немало раненых — колонну довольно 
сильно «размотало». Стали привозить ребят, 
многие были тяжелые. Тогда я взяла на себя от-
ветственность и начала руководить оказани-
ем помощи. Подключила бойцов из своего 
подразделения: кто-то разрезал одежду, кто-то 
набирал лекарства в шприцы, кто-то начинал 
бинтовать. Вот так вместе мы и справились. 

Завтра в России отмечается День защитника Отечества — праздник, посвященный всем, кто служит на благо Родины. Наша сегодняшняя героиня — 
фельдшер и санинструктор Оксана Ефимцова (позывной «Ксюша») на фронте с 2014 года. Она прошла и первые бои ополчения ДНР, 

и штурм Мариуполя. Бойцы разведроты, где она служит, за свою «Ксюшу» стоят горой. На днях санинструктор получила медаль «За спасение погибавших».

17 февраля. Марьинское направление. Санинструктор Оксана Ефимцова (позывной «Ксюша») на ПВД разведроты 5-й бригады им. Александра Захарченко показывает свои награды. Фото: Алексей Зернаков

Санитарный инструктор спасла жизни десятков бойцов и получила госнаграду

Ангел с позывным «Ксюша»

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
Специальный корреспондент

5-я отдельная мотострелковая Донецкая 
бригада имени первого главы ДНР А. В. За-
харченко — тактическое соединение Сухо-
путных войск Российской Федерации, ранее 
Народной милиции Донецкой Народной Ре-
спублики. Ведет свою историю от батальона 
«Оплот», образованного в 2014 году и при-
нимавшего участие в активных боевых дей-
ствиях на первом этапе войны за освобожде-
ние Донбасса. Входит в состав 1-го армей-
ского корпуса ВС РФ. Активно участвует 
в специальной военной операции. Многие 
бойцы бригады представлены к государ-
ственным наградам — орденам и медалям. 

справка

Впервые военные медики в России упоми-
наются в «Книге воинской о всякой 
стрельбе и огненных хитростях», издан-
ной в 1620 году. 
Именно в этом документе в первый раз 
были определены четкие требования 
к лекарю как к штатному лицу полка. Ука-
зано его подчинение войсковому началь-
нику, обязанность оказывать медицин-
скую помощь нуждавшимся в ней воен-
нослужащим безотказно и безвозмезд-
но — в качестве присяги в этом медик 
целовал крест. 
В статьях содержатся основные элементы 
системы организации полковой военно-
медицинской службы: это штатный опла-
чиваемый лекарь с помощником, необхо-
димый набор средств для оказания ле-
чебной помощи больным и раненым 
на месте и даже наличие транспорта (тог-
да, конечно, гужевого) для эвакуации. 

ИСТОРИЯ
Хотя было непросто, когда к нам на «бэхе» 
(так бойцы на фронте называют БМП — бое-
вые машины пехоты. — «ВМ») привезли сразу 
14 человек. Из них мы не вытянули только од-
ного, но у него было очень тяжелое ранение 
головы. И шансов почти не было. 

Какое самое «жаркое» место, где тебе приходи-
лось работать?
В Мариуполе. Там было тяжелее за все почти 
10 лет моей службы. Мне тогда казалось, что 
я постарела на целую жизнь. Я представить себе 
не могла, что в принципе такое может быть — 
столько смертей, столько боли. Но мы делали 
свою работу и очень многих ребят спасли. Ког-
да мы зашли в Мариуполь, наша рота шла к пор-
ту через частный сектор. Бои были очень тя-
желые, враг сопротивлялся отчаянно, у нас 
погибло несколько товарищей и было много 
раненых. Мы тогда были втроем в группе эваку-
ации — я и еще два бойца. Помню, как при-
шлось оказывать помощь, а потом вывозить 
сразу шестерых раненых. Один из них был «тя-
желый» — рядом с ним разорвался снаряд, 
и осколки залетели ему сбоку, под «броник». Его 
пришлось прямо под обстрелом раздевать, ведь 
была зима, одежды много, все залито кровью. 
Счет шел на секунды. Но мы его вытащили. Ког-
да мы грузились в «Урал», чтобы привезти ране-
ных в медроту — они тогда стояли чуть дальше, 
в тылу, — я очень боялась, что у него случится 
гемопневмоторекс (состояние, когда в грудную 
полость попадают воздух и кровь. — «ВМ»). 

И тогда мы положили его в  кузов, а я легла ря-
дом, прижала к себе его спину, чтобы контроли-
ровать состояние, и так мы его и везли. Слава 
богу, он остался жив. 
А приходилось ли вам после начала СВО оказы-
вать помощь раненым гражданским?
Нет, не приходилось. Но вот медикаментоз-
ную — постоянно. Ведь люди в зоне боевых дей-
ствий оказались совершенно без доступа к ле-
карствам и врачам. Почти не было воды — на-
чались кишечные инфекции, а от зимнего холо-
да — простуды. Болело много детей, стариков. 
И мы старались помочь чем могли в селах Топо-
линое, Агробаза, поселке Широкая Балка. Как 
только местные узнавали, что в части есть ме-
дик, шли все. И мы старались всем помочь, не 
отказывали никому. Наш старшина по моей 
просьбе постоянно привозил медикаменты, по-
тому что они быстро заканчивались. 
Сложно представить, что испытывает человек, 
когда рядом с ним начинают взрываться мины 
и снаряды…
Скажу честно, каждый человек, оказавшись 
в такой ситуации, испытывает страх. И я, чего 
уж тут лукавить, не исключение. Мало того, 
я женщина, а значит, боюсь еще больше. Про-
сто когда появляется раненый, у меня в голове 
как будто щелкает тумблер. И я, кроме него, ни-
кого и ничего вокруг не вижу. Я всегда разгова-
риваю с раненым, как женщина — мать или се-
стра. Спрашиваю, как зовут, кто дома ждет, 
стараюсь его отвлечь. И всегда, даже когда ви-
жу, что мы его, скорее всего, не «вытянем», го-

ворю: «Поверь, если ты попал ко мне в руки, 
значит, ты будешь жить». Люди успокаиваются, 
расслабляются и дают возможность мне делать 
мою работу, не сопротивляются. 
Расскажи, в чем сейчас заключается твоя работа.
Сейчас наша разведрота работает на курахов-
ском (бывшем марьинском) направлении. 
Здесь мои командиры меня уже не отпускают 
в Марьинку, на самый передний край — там на-
ходятся медики-мужчины. Им нижайший по-
клон — в пункт временной дислокации, где мы 
с вами сейчас находимся, передают уже стаби-
лизированных раненых. И тут основная цель 
нашей группы эвакуации — перехватить их 
и направить непосредственно в госпиталь. 
У нас здесь тоже очень опасная зона, постоянно 
«прилетает», идут сбросы с беспилотников. Ра-
ботать приходится в разных условиях. Главная 
наша задача — довести раненых до «зеленой 
зоны» (зоны оказания помощи у военных меди-
ков делятся на «красную»  — поле боя, «жел-
тую» — укрытие вблизи передней линии и «зеле-
ную» — госпиталь в тылу. — «ВМ»), если нуж-
но — обезболить, восполнить кровопотерю. 
Опасно каждый раз. Каждый выезд непредска-
зуем. Бывает, что все проходит штатно. Бывает, 
что все проходит тяжело. 
А есть отличие в подходах между женщиной 
и мужчиной-медиками?
Я не знаю, я не была мужчиной-медиком. Но 
я начинаю «включать» маму или сестру, брать 
добротой, называю раненых «рыбонька моя». 
Мужчины медики работают жестче: «Так, не 
ной, не кричи, терпи, я сказал». У меня другой 
подход, более добрый. 
Ты упоминала, что у тебя есть дети. Как они отно-
сятся к твоей работе?
У меня двое взрослых детей. Дочь с моим вось-
милетним внуком живет в Крыму. Мужик рас-
тет — занял первое место по паркуру в Алуш-
те! А сын у меня учится в Ростове. Отправила 
его туда только летом. А так он с 2014 года, 
с 10 лет, жил здесь. Так как мы с мужем оба во-
енные и в постоянных командировках, рос он 
практически сам. Сейчас он учится в универ-
ситете. У нас здесь с этим сложно — тем более 
мы живем в Петровском районе, где идут по-
стоянные обстрелы, часто нет ни света, ни во-
ды. Поэтому учиться здесь тяжело. Дети за ме-
ня всегда очень переживали, особенно дочь. 
Всегда говорила: «Мама, уходи. Сколько мож-
но?» Ну а как я своих ребят брошу? Да и сама 
сколько раз хотела уйти. Сколько раз я ребя-
там говорила: «Ну все, с завтрашнего дня ухо-

В Мариуполе 
было тяжелее 
всего.
Мне казалось, 
там я постарела 
на целую жизнь

жу в нашу медроту!» Ночью отдохнула, с утра 
встала — и снова за работу. Просто предста-
вить себе не могу, на кого оставлю своих ребят. 
Если не я, то кто? Понятно, что найдется дру-
гой медик — незаменимых нет. Но он будет не 
такой, как я. Я очень стараюсь о них заботит-
ся — они все мне как дети. Я чувствую, что 
я важна для них. Я дружу со всеми женами на-
ших бойцов. Когда ребята не выходят на 
связь — не всегда есть такая возможность, — 
я их успокаиваю. 
А ты сама родом с Донбасса?
Нет, из Челябинской области. Моя мама второй 
раз вышла замуж за отчима, заменившего мне 
отца. Он был шахтером из Донецка. Поэтому 
можно сказать, что Россия — моя Родина-мать, 
а Донбасс — мое Отечество. И в прямом, и в пе-
реносном смысле.
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Музей представил реликвии 
русской императорской армии

В центре зала на стенде стоит 
серебряная посуда и подсвеч-
ники, озаряя помещение сво-
им блеском. Все это — подар-
ки разным полкам по особым 
случаям. Например, блюдо 
подносное было подарено 
Лейб-гвардии Преображен-
скому полку в честь его воз-
вращения с Балканского теа-
тра войны 8 сентября 1878 го-
да. По словам куратора вы-
ставки «Сокровища полковых 
музеев» Сергея Сергушкина, 
полки очень бережно хранили 
свои трофеи и награды, но так 
было не всегда.
— Традиция формирования 
таких музеев достаточно 
поздняя — это середина 
XIX — начало XX века. Прав-
да, после революции она со-
шла на нет, — рассказывает 
Сергушкин. — Но в полковых 
музея могли храниться ре-
ликвии и более ранних го-
дов, например, предметы из 
XVIII века.
По его словам, отдельные не-
большие коллекции начали 
появляться в XVIII веке, но 
формироваться они стали 
именно полковыми музеями 
в середине XIX века. 
— Львиная доля всех вещей 
в экспозиции — это предметы 
полкового музея Лейб-
гвардии Преображенского 
полка, — говорит Сергей 

 Сергушкин. — Несмотря на то 
что он находится в Санкт-
Петербурге, вещи оказались 
в Москве в советское время 
в Военно-историческом му-
зее, который был создан 
в 1923 году. 
По словам куратора выстав-
ки, там собрано значительное 
количество предметов из са-
мых разных полковых музеев 
со всей России. А через три го-
да его объединили с Государ-
ственным историческим му-
зеем, и коллекция целиком 
перешла в распоряжение но-
вого учреждения.
— Там есть как личные, так 
и коллективные награды, ко-
торые запечатлели героиче-

ские моменты жизни пол-
ка, — говорит «ВМ» Сергей 
Сергушкин. 
К личным вещам, например, 
относятся наградное оружие, 
медали, ордена, а к коллек-
тивным — наградные георги-
евские трубы. На каждой из 
них — ленты с серебряными 
кисточками.
— Экспонаты в музеях могли 
быть даже нематериальными. 
Например, это мог быть на-
градной марш или музыка, 
под которую мог выходить 
полк, — отмечает куратор. 
Еще на отдельном стенде 
в экспозиции выставлены бе-
лые расписные тарелочки 
и чашечки. 

— Также полки собирали жи-
вописно-графическую кол-
лекцию. И если посмотреть 
фотографии того времени, то 
обычно все их стены были 
плотно завешаны графи-
кой, — рассказывает Сергуш-
кин. — Интересно, что даже 
в современной музейной эти-
ке так не принято делать: стен 
просто не видно из-за картин. 
Как объясняет куратор, в ос-
новном в графике изобража-
лись портреты полковых ше-
фов, эпизоды из жизни полка, 
их форма и разные бытовые 
ситуации. Например, как сол-
даты танцуют под балалайку. 
— Батальных картин было на-
много меньше. Но, возможно, 

это особенность нашей кол-
лекции, — добавляет Сергей.
Он отмечает, что особое вни-
мание полки уделяли знаме-
нам. Так, в Государствен-
ном историческом музее 
представлено знамя Лейб-
компании. Оно датируется 
1741 годом и вышито вруч-
ную. Во время государствен-
ного переворота императри-
це Елизавете Петровне в за-
хвате Зимнего дворца по-
могла гренадерская рота 
Лейб-гвардии Преображен-
ского полка. Позже ее пере-
формировали в Лейб-ком-
панию.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Сегодня в Госу-
дарственном 
историческом 
музее открылась 
выставка «Со-
кровища полко-
вых музеев». 
Корреспондент 
«ВМ» накануне 
узнала об инте-
ресных военных 
реликвиях. 

культура

Реконструкторы восстановили 
советскую военную форму
День защитника Отечества — 
важный праздник и для тех, 
кто старается сохранить исто-
рию и донести ее до наших 
современников. «ВМ» пооб-
щалась с реконструкторами, 
которые шьют солдатскую 
форму времен Великой Оте-
чественной войны. 

Первой ориентировкой, по 
которой удается восстановить 
внешний вид формы в мель-
чайших деталях, реконструк-
торы называют старые фото-
графии. 
— Есть и техническое задание 
к форме, но оно не всегда со-
впадает с тем, что было на са-
мом деле, — отметил рекон-
структор клуба «Александро-
вец» Сергей Коленцев. — По-
этому смотрим на фото.
Также полезны книги того 
времени, в которых есть под-
робности изготовления фор-
мы. Изучаются и оригиналь-
ные вещи, которые сохрани-
лись с тех времен.
— И на таких вещах мы ви-
дим, что многие швы отлича-
ются от тех, которые изобра-
жают на картинках в учебни-

ках. Происходило это потому, 
что пошив одежды был массо-
вым и не всегда все удавалось 
делать тютелька в тютель-
ку, — дополнил Сергей.
Советская форма до войны 
и после сильно отличалась 
цветом ткани, наличием кар-
манов и методом пошива. Ма-
териалы мы можем найти до 
сих пор, поэтому обновлен-
ную форму для реконструк-
ции можно пошить, исполь-
зуя оригинальную ткань 
и нитки. Но за оригинальны-
ми вещами из сукна сложно 
ухаживать.
— Хранить их можно только 
в чехлах, с обработкой от мо-
ли, в вентилируемом помеще-
нии с холодным климатом, — 
рассказал реконструктор Бо-
рис Бардыгин. — А сапоги 
и ремни, которые сделаны из 
кожи, надо обрабатывать кре-
мом для рук или для обуви. 
Реконструктор клуба «15-й 
учебный стрелковый полк» 
Михаил Кузнецов добавляет, 
что раритетные вещи для ре-
ставрации удается найти на 
специализированных фору-
мах и антикварных рынках. 

— Особенно ценится унифор-
ма и знаки различия до 
1943 года. Если реконструиру-
ются вещи гвардейского под-
разделения после 1942 года, 
то бойцам полагается знак 
«Гвардия». Тут тоже нужно 
знать особенности: напри-
мер, во время Великой Отече-
ственной войны знамя на зна-
ках «Гвардия» было без бахро-
мы, — объяснил Михаил. — 
Этот знак носится только для 
того, чтобы воссоздать исто-
рическую достоверность. Но 
нельзя носить чужие государ-
ственные награды, и торговля 
ими в стране запрещена.
Он добавил, что у клубов есть 
свои награды и их ношение на 
исторической форме разре-
шено. Михаил подчеркивает: 
чтобы сшить себе форму 
и стать реконструктором, 
много денег не потребуется, 
потому что это направление 
у нас хорошо развито. Для на-
чала надо создать чертежи по 
фото, а потом можно начать 
шить. На полную форму уйдет 
около 30 тысяч рублей. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru 

17 января. Реконструктор клуба «Александровец» Сергей Коленцев демонстрирует сшитую 
шинель времен Великой Отечественной войны. Фото: Анастасия Старостина

21 февраля. Куратор выставки «Сокровища полковых музеев» в Государственном историческом музее Сергей Сергушкин рассказал о старинных реликвиях полковых 
музеев России XIX–XX веков. На стенде позади него — серебряные предметы, которые раньше дарили полкам в честь различных событий. Фото: Анна Темнышова

Госдума одобрила несколько 
новых законопроектов
Вчера Госдума приняла ряд 
законов и одобрила проекты, 
которые касаются как вну-
тренней, так и внешней по-
литики. «ВМ» узнала, какие 
изменения готовят законо-
творцы.

Один из запретов, который 
приняла Госдума, касается де-
нонсации соглашения, позво-
ляющего Великобритании 
ловить рыбу в российской зо-
не Баренцева моря. Договор 
был заключен еще в 1956 году 
между правительствами двух 
государств. Согласно нему 
британцы могли ловить рыбу 
около побережья Кольского 
полуострова, острова Колгу-
ев, вдоль материка к востоку 
от мыса Канин Нос.
— Это соглашение, к сожале-
нию, было одностороннее 
и давало полномочия и права 
только нашим партнерам в то 
время ловить рыбу, — отме-
тил заместитель главы Мини-
стерства сельского хозяйства 
Максим Увайдов. — Нашим 
рыбакам таких полномочий 

это соглашение не давало. То 
есть фактически оно было од-
носторонним и никаких вы-
год для советских рыбаков не 
несло.
Еще на пленарном заседании 
Госдума приняла в первом 
чтении законопроект о рас-
ширении круга лиц, которые 
могут оказывать первичную 
медико-санитарную помощь. 
Это должно помочь усовер-
шенствовать стандарты ее 
оказания. 
Кроме того, законодатели 
приняли в первом чтении до-
кумент о необходимости 
включить в перечень меро-
приятий по охране земель 
обязательную защиту от ин-
вазивных растений, в том чис-
ле борщевика, и одобрили 
проект, согласно которому 
спортсменам, занявшим пер-
вые места на крупных между-
народных соревнованиях, бу-
дет даваться приоритетное 
право поступления в высшие 
учебные заведения.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Героям-разведчикам покой 
только снится 
В Московском президент-
ском кадетском училище 
Рос гвардии прошла презен-
тация книги Николая Лузана 
«Покой нам только снится», 
посвященной оперативно-
боевой деятельности Управ-
ления по Федеральной служ-
бе войск национальной гвар-
дии Российской Федерации 
(Росгвардии) Департамента 
военной контрразведки ФСБ 
России. 

На презентацию собрались 
ветераны ФСБ России и Ро-
сгвардии, чтобы получить эк-
земпляр книги из рук автора, 
ведь в центре повествова-
ния — рассказ об их товари-
щах, которые ведут борьбу 
с иностранными спецслужба-
ми. Сегодня они плечом 
к плечу вместе с командира-
ми и бойцами Росгвардии 
сражаются с нацистами в хо-
де СВО. Рискуя жизнями, 
контр разведчики выявляют 
и пресекают деятельность 
террористов, диверсантов 

и шпионов, в критическую 
минуту, когда гибнут офице-
ры Росгвардии, принимают 
командование подразделени-
ями на себя. 
Автор издания Николай Лузан 
рассказал, как работал над 
книгой, и подписал сборники 
кадетам.
— Я поздравляю всех с насту-
пающим праздником, кото-
рый проходит в непростых ус-
ловиях, — говорит Николай 
Лузан. — И время сейчас не-
простое, оно испытывает нас 
на прочность. Герои моей 
книги — офицеры, которые 
сейчас выполняют свой долг. 
И мое прочное убеждение за-
ключается в том, что государ-
ство держится на армии 
и контрразведке. Если рушит-
ся контрразведка, то развали-
вается и армия. Такой пример 
был в 1917 году, когда Времен-
ное правительство расфор-
мировало военную контр-
разведку. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Банк лишили лицензии  
из-за множества нарушений

Молодежь познакомится 
с патриотическим кино

Вчера Центробанк России 
(ЦБ) отозвал лицензию 
на осуществление банков-
ских операций у кредитной 
организации АО «Киви Банк». 

В пресс-службе ЦБ сообщили, 
что решение принято  в связи 
с неисполнением кредитной 
организацией федеральных 
законов, регулирующих бан-
ковскую деятельность, и нор-
мативных актов регулятора.
— Банком России в течение 
последних 12 месяцев пять 
раз применялись меры, в том 
числе дважды вводились огра-
ничения на осуществление от-
дельных операций, — отмети-
ли в пресс-службе.
Помимо этого, как сообщает 
организация, «Киви Банк» си-
стематически допускал нару-
шения законодательства по 
отмыванию доходов, получен-
ных преступным путем, и фи-
нансированию терроризма.
— Кредитная организация 
проводила операции, направ-

ленные на обеспечение расче-
тов между физическими лица-
ми и теневым бизнесом, 
включая переводы денежных 
средств в пользу криптооб-
менников, нелегальных он-
лайн-казино, букмекерских 
контор, а также поиском но-
вых способов обхода вводи-
мых регулятором ограниче-
ний, — отметили в пресс-
службе.
В ЦБ сообщили, что информа-
ция об уголовно наказуемых 
операциях направлена в пра-
воохранительные органы.
— Банк — не участник систе-
мы страхования вкладов, по-
этому суммы будут возвраще-
ны вкладчикам в размере все-
го остатка средств, но не более 
1,4 миллиона рублей в соот-
ветствии с Федеральным за-
коном «О страховании вкла-
дов в банках России», — пояс-
нили в пресс-службе Центро-
банка.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Сегодня в Центральном доме 
кино пройдет молодежный 
форум «Отвага». Корреспон-
дент «ВМ» узнавала подроб-
ности. 

По словам организаторов, 
цель мероприятия — популя-
ризировать национальную 
культуру через творческие ра-
боты молодого поколения. 
В программе форума несколь-
ко тематических мероприя-
тий по истории советского 
кино. В них входит лекция, на 
которой профессор, кинокри-
тик, доктор педагогических 
наук Александр Федоров рас-
скажет историю создания 
фильма Сергея Герасимова 
«Молодая гвардия». А актер 
и киновед Александр Шпагин 
прочитает лекцию на тему 
«Дети и война».Также на фору-
ме будет творческий мастер-
класс «Дебют в кино. «Крас-
ный призрак», ведущий про-
граммы — режиссер-поста-
новщик Андрей Богатырев. 

— Мы хотели бы сформиро-
вать грамотный культурный 
код, особенно у молодых лю-
дей. Также обратить внима-
ние на те вещи, которые в ме-
диа скрыты, но на самом деле 
оказывают большое влия-
ние, — рассказала организа-
тор фестиваля Валерия По-
шепчинская.  — Через медиа 
мы мягкой силой направляем 
молодежь к внутренним де-
лам страны. Чтобы молодые 
люди понимали — можно 
быть гражданином мира, од-
нако стоит понимать, где на-
чинается важная граница 
правильного восприятия.
Также гости форума смогут 
посетить круглый стол, где по-
общаются с киноведами на 
военно-исторические темы, 
познакомиться с легендарны-
ми советскими кинолентами, 
а также с творческими проек-
тами — их подготовили моло-
дые энтузиасты из Мос квы.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru 

Стимулом к оформлению 
полковых музеев стало 
появление института 
 офицерских собраний 
в XVIII веке. Сначала это 
было единичным явлени-
ем, но постепенно, осо-
бенно после военных ре-
форм 1860–1870 годов, 
собрания получили широ-
кое распространение 
и стали важной частью ар-
мейской корпоративной 
культуры. Они формиро-
вали полковое братство. 

кстати

На сцене Театра Моссовета — 
неизвестная пьеса Грибоедова 

К Году семьи художествен-
ный руководитель Театра 
Моссовета Евгений Марчел-
ли представил премьеру 
 «Замужняя невеста». В осно-
ве — малоизвестная пьеса, 
написанная Александром 
Грибоедовым в соавторстве 
с Александром Шаховским 
и Николаем Хмельницким.

Спектакль приурочен к девя-
ностолетию заслуженной ар-
тистки России Марии Кнуше-
вицкой. Она сыграла главу се-
мейства — помещицу Матре-
ну Карповну. Именно ей 
принадлежит последнее слово 
в истории двух влюбленных.
— Самым сложным был 
текст, — рассказала Мария 
Святославовна. — Когда я взя-
ла в руки пьесу, то даже было 
непонятно, как это можно 
играть. Но мы нашли точное 
решение, и воспринимать 
текст стало легче. Ди намичные 
и вылепленные режиссером 
характеры, взаимоотношения 
между героями делают пьесу 
интереснее в наше время.
Сюжет, на первый взгляд, 
прост — семья жениха проти-

вится браку с неизвестной не-
вестой, а она в свою очередь 
пытается им понравиться, 
оставаясь инкогнито.
Но за водевильной фабулой 
скрывается сложная история 
взаимоотношений несколь-
ких поколений. Все они поте-
ряли самых близких, и за од-
ним столом остались лишь 
тетушки да племянники, ко-
торые теперь стали опорой 
друг для друга. 
В спектакле с потрясающей 
достоверностью воссозданы  
платья с кринолинами и даже 
использованы подлинные ан-
тикварные детали — ворот-
нички, брошки и украшения. 
Визуальное решение спекта-
кля, по задумке режиссера 
и автора сценографии Евге-
ния Марчелли, повторяет 
сдержанный колорит старин-
ных дагеротипов — костюмы 
выдержаны во всех оттенках 
сепии, от кофейно-бежевого 
до винно-бордового. 
Все действие происходит 
лишь в одной гостиной, и де-
корации сцены «Под кры-
шей» не меняются. Окна не 
завешаны, и впечатления до-

полняют виды вечерней сто-
лицы с ее иллюминацией. 
Огромное значение в спекта-
кле имеет музыка в исполне-
нии заслуженного артиста 
России Матвея Костолевско-
го — входя в зал, зрители ви-
дят маэстро еще до начала 
спектакля и, наслаждаясь 
фортепианными мелодиями, 
погружаются в атмос феру 
XIX века. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
 a.eroshenko@vm.ru

21 февраля. Артисты Сергей Зотов и Екатерина Девкина в образах молодых влюбленных Любима 
и Наташи в спектакле «Замужняя невеста» на сцене «Под крышей» Театра Моссовета

ЕВГЕНИЙ МАРЧЕЛЛИ 
РЕЖИССЕР 

Пьесу выбрали сами артисты. 
Они показали мне творческую 
заявку, и я с удовольствием 
включился в работу! В спекта-
кле задействованы разные 
поколения, но всех нас объе-
диняет любовь к театру и ма-
териалу. Это первая наша пре-
мьера в Год семьи. Пьеса на-
столько нежная, сентимен-
тальная... Она про непростую 
историю большого семейства, 
и сейчас это актуально.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставят инспектор управления объектовых подразделений старший лейтенант внутренней службы Мария Малышева и инспектор управления 
объектовых подразделений капитан внутренней службы Алексей Абакумов. Они, как и множество столичных спасателей и курсантов Академии государственной 
противопожарной службы, пришли на каток «Полет во времени» на ВДНХ, чтобы принять участие во флешмобе «Пожарная охрана на коньках». Суть эстафеты: по-
жарный должен был доехать до огнетушителя, взять его, проехать еще немного и передать баллон, как эстафетную палочку, напарнику. А тот, уже с огнетушителем 
наперевес, продолжал эстафету. Кубки и дипломы вручали первым трем финишерам. Мария Малышева и Алексей Абакумов заняли третье место. Ребята считают, 
что такие флешмобы помогают держать себя в хорошей физической форме, тренируют реакцию и поднимают настроение. Фото: Наталья Шатохина 

Открыватель 
пустоты

Завтра отмечается некруглый — 
145 лет со дня рождения — юбилей 
Казимира Малевича. Художника, ко-
торого трудно, почти невозможно лю-
бить, как любят, скажем, задумчивых 
нежных мадонн Джованни Беллини 
или левитановские пейзажи. Но его 
главную картину «Черный квадрат» 
знают даже те, кто совершенно равно-
душен к живописи.

Неизвестно, вошел бы в историю искусства скромный 
чертежник из Курска, получи он классическое художе-
ственное образование. Очень хотелось, да не вышло: Ма-
левич трижды поступал в Московское училище живопи-
си, ваяния и зодчества — и трижды был отвергнут. Но это 
ничуть не поколебало его веры в себя. Тем более что в те 
годы академическая выучка сильно упала в цене. Зачем 
художнику копировать натуру, если фотография в десять 
раз достовернее и в сто раз дешевле? Даешь новаторское 
преображение действительности!
Малевич начал с подражания импрес-
сионистам, вскоре перешел к симво-
лизму, затем к кубофутуризму. В конце 
концов он выработал собственный 
стиль, назвав его супрематизмом. Ху-
дожник объявил, что круг, квадрат, 
прямоугольник и прямая линия (при-
вет от бывшего чертежника!) — перво-
основа всех форм. А значит, только они 
и достойны живописания. «Я преобра-
зился в нуле форм и выловил себя из 
омута дряни академического искус-
ства», — объяснил он свою творческую 
эволюцию. Сыграла роль и откровен-
ная ставка на эпатаж. На футуристиче-
ской выставке «Квадрат» повесили в «красном углу», как 
икону в русской избе. Молитесь художественной зауми — 
новой богине искусства!
Искусствоведы молятся ей до сих пор. Вы только взгляни-
те, просят они, на «Зеленую полосу» последовательницы 
Малевича Ольги Розановой! Как много в этой полосе за-
ключено всякого разного. А Марк Ротко, американский 
абстракционист с русскими корнями, чья выставка про-
ходит сейчас в Париже! Его разноцветные прямоугольни-
ки выражают весь спектр человеческих эмоций — от сме-
ха до слез. Сомневаетесь? Вот вам сугубо материальное 
доказательство торжества абстракционизма: несколько 
лет назад «Супрематическая композиция» Малевича уш-
ла на аукционе за 85 миллионов долларов.
Говорят, что своим «Черным квадратом» он убил живо-
пись. Конечно же, нет. Погружаясь в бездну беспредмет-
ности и бессодержательности, Малевич всего лишь кос-
нулся дна, от которого оттолкнулись уже другие художни-
ки. В современном искусстве много невыразительного, 
странного, заумного. И все же мысль, как правило, при-
сутствует. Ведь только она одна и способна пронзить зри-
теля. Когда-то Малевич, открыв портал в пустоту, призы-
вал ниспровергать старое искусство и жечь Рафаэля. А те-
перь сам стал музейным экспонатом.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Депутаты 
предлагают ввести 
госидеологию. 
И как вам?

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Это предложение — попытка 
переложить на плечи государ-
ства такую сложную вещь, 
как идеология. Если бы была 
в России хоть сколько-нибудь 
привлекательная идеология, 
никакая статья в Конститу-
ции не остановила бы порыв 
и желание граждан ей следо-
вать. Но ее нет. То есть вместо 
того, чтобы решить проблему 
с отсутствием среди населе-
ния идеологии, депутаты 
предлагают переложить ее 
в зону ответственности госу-
дарственной власти. Особен-
но если принять во внимание 
тот факт, что никаких кон-
кретных идей они не предла-
гают, а хотят сформировать 
систему консервативно-тра-
диционных ценностей. Это 
стремление хорошее, но оно 
может быть лишь второсте-
пенным элементом идеоло-
гии, а не ее основой.

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПАРТИИ
ТРАДИЦИОНАЛИСТОВ РОССИИ
ЗА СЕМЬЮ, ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО
ДВИЖЕНИЯ СОРОК СОРОКОВ

Мы сами пару лет назад были 
инициаторами того, чтобы 
в нашей стране появилась 
идеология. Статью 13 Консти-

туции РФ отменять, безуслов-
но, надо: она колониальная, 
нам ее написали. Чтобы фор-
мировать собственную идео-
логию, надо запускать серьез-
ные процессы в обществе: 
нужны дискуссии, чтобы вы-
работать свою модель. Надо 
выяснить, какие идеалы пре-
валируют в обществе и госу-
дарстве, и на основе этого 
прописать идеологию. 

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Запрет на любую идеоло-
гию — обман, по большому 
счету. В Конституции уже за-
ложены некоторые идеологи-
ческие конструкции: права 
человека, например. Но я хо-
чу напомнить, что идеологи-
ей не могут быть системы цен-
ностей. Она нужна тогда, ког-
да у человека нет веры. Если 
она есть, то и идеология ему 
не нужна, его прочтение ве-
ры — это и есть его идеология 
в светской жизни. Именно 
ценности, которые находятся 
в основе вероисповедания че-
ловека, и есть фундамент, ос-
новной скелет для его даль-
нейшего поведения. Когда мы 
пытаемся изобрести идеоло-
гию, всегда получается что-то 
неуклюжее, что-то вроде ком-
мунистического манифеста. 
Поэтому и не создано за 30 лет 
без коммунистической идео-
логии ничего нового: она не 
выдержала, не прошла про-
верку временем. Давайте мы 
будем оставаться людьми с те-

Депутаты предложили убрать из Конституции РФ пункт 2 статьи 13, запрещающий 
идеологию на государственном уровне. Авторы инициативы хотят сформировать си-
стему ценностей, которые будут восприниматься большинством населения, 
но при этом сами не предлагают одну конкретную идеологию. 

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ми нашими ценностями, ко-
торые есть в Священном Пи-
сании. Большего и не нужно.

АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ
ПОЛИТОЛОГ

Запрет на идеологию в рос-
сийской Конституции был об-
условлен той ситуацией, кото-
рая была в стране в момент 
принятия этого свода зако-
нов: только что распался Со-
ветский Союз, в котором ком-
мунистическая идеология 
была закреплена конституци-
онно. Тогда либеральные вла-
сти посчитали, что в целях 
борьбы с коммунистической 
идеологией лучше объявить, 
что никакая идеология вооб-
ще не нужна. Хотя по факту 
сейчас понятно, что в тот мо-
мент была принята западная 
либеральная модель: власти 
без идеологии не бывает. Про-
писана она где-то или нет — 
другой вопрос. Собственно, 
негласно в нашей стране и на-
саждалась эта либеральная 
модель. Сейчас ситуация 
сложная в нашей стране: мы 
ведем очень серьезную тяже-
лую борьбу. Поэтому сегодня 
и возникает потребность 
установить некоторые идео-
логические ориентиры, на ко-
торые общество и главные 
чиновники могли бы опирать-
ся, чтобы не получалось так, 
что народ ведет борьбу за вы-
живание, а должностные лица 
существуют в неком своем 
параллельном мире. Напри-
мер, во время военных дей-
ствий идеология задает некое 
направление движения, раз-
вития общества. Без нее воен-
ные конфликты не выигрыва-
ются. Идеология в том числе 
несет на себе функцию объе-
динения общества или по 
крайней мере значительной 
его части.

Лекция
«Наука и религия 
в философской оптике 
русского космизма»

 Римская
Ул. Новорогожская, 5
Философский центр «Идея» 
Дома А. Ф. Лосева
24 февраля, 17:00, бесплатно
Гостям встречи расскажут, как 
связаны научное и религиозное 
мировоззрение, почему русский 
космизм иногда критикуют 
и ученые, и представители 
церкви и может ли он стать 
основанием для диалога между 
наукой и религией в наше 
время.

Концерт
«Ко дню рождения 
Федора Ушакова»

 Ховрино
Ул. Правобережная, 6
Храм святых бессребреников 
Космы и Дамиана 
в Космодемьянском
25 февраля, 14:00, бесплатно
24 февраля отметят 279-летие 
со дня рождения адмирала 
Федора Ушакова. В связи с этой 
датой в храме выступит семей-
ный дуэт Александра Якуша 
и Ольги Смирной «Острова 
души». Также примут участие 
певцы и музыканты Дмитрий 
Астахов, Мария Попова, Сергей 
Закопайло, Есения Якуш.

Финисаж
«Обитатели»

 Курская
Нижний Сусальный пер., 5, 
стр. 5а
Alle Hall
25 февраля, 19:00, бесплатно
Вселенная работ московской 
художницы Анны Канфер 
представляет взаимодействие 
действительности с прошлым, 
задавая вопрос: может ли место 
«помнить»? Во время финисажа 
будет возможность пообщаться 
с автором выставки.

Музыкальная
программа
«Прекрасное далеко»

  Улица 
Старокачаловская 

Ул. Грина, 11
Библиотека № 193
25 февраля, 16:00, бесплатно
Сотрудники библиотеки при-
урочили литературно-музы-
кальную программу к 90-летию 
со дня рождения советского 
и российского композитора Ев-
гения Крылатова. Его произве-
дения знают все. Именно он ав-
тор таких песен, как «Крылатые 
качели», «Песня мамонтенка», 
«Песня Электроника» и многие 
другие. Во время программы 
ведущая расскажет о жизни 
и творчестве композитора, о его 
песнях для кино и эстрады.

афиша 
на выходные

Виртуозный мастер своего дела 
был легок на подъем

23 февраля исполнится 
80 лет со дня рождения на-
родного артиста СССР Олега 
Янковского. За его плечами 
более 300 работ в театре 
и кино. «ВМ» пообщалась 
с коллегами артиста и собра-
ла воспоминания о нем.

Янковский стал для многих 
артистов путеводной звездой. 
Так, актер театра и кино Вик-
тор Рябов в разговоре с «ВМ» 
рассказывает, что он ни много 
ни мало обязан Олегу Ивано-
вичу своей карьерой! 
— У меня есть свое очень яр-
кое воспоминание о нем. 
В 1980-х годах, во время окон-
чания школы, я был в сомне-
ниях, куда поступать, чем за-
ниматься в жизни. И, приехав 
из своего города в Москву на 
зимние каникулы, я пошел 
в «Ленком», — говорит актер 
Виктор Рябов. — В одном из 
спектаклей главную роль 
играл как раз Олег Янков-
ский. После просмотра этого 
спектакля у меня и зароди-
лась идея поступать на актер-
ское отделение. 
Как признается Рябов, Олег 
Янковский произвел на него 
очень яркое впечатление и по-
ложил начало мечте стать ар-
тистом.
— О нем я могу говорить толь-
ко лишь восторженными эпи-
тетами! Это, безусловно, вы-
дающийся советский, россий-
ский актер. Один из редких, 
кто талантливо и виртуозно 
играл как в театре, так и в ки-
но. Он был интересен, зара-
зителен. Быть достойным то-
го уровня мастерства было бы 
величайшим достижением 
любого из современных арти-
стов. Честно говоря, подоб-
ных ему сегодня по уровню 
мастерства я пока не вижу, — 
делится Рябов.
А вот народный артист России 
Виктор Раков сыграл с Олегом 
Янковским в нескольких 
фильмах.
— Все общение у нас с ним бы-
ло очень теплым и друже-
ским. Очень жалко, что он ра-
но ушел из жизни, потому что 
это был прекрасный артист 
и старший товарищ. Он был 
самоироничный, легкий. На-

ше последнее общение с ним 
было в тот момент, когда он 
ехал в больницу, из которой 
он уже не вышел. Так получи-
лось, что я был последним че-
ловеком, который ему дозво-
нился. Спрашивал про его са-
мочувствие, и он уставшим 
голосом отвечал мне, что «все 
хорошо». А буквально через 
три дня его не стало, — гово-
рит «ВМ» народный артист.
Несмотря на печальный по-
следний звонок, первое зна-
комство с Олегом Иванови-
чем у него вышло забавным.
— Мы познакомились, когда 
я пришел на смотр в театр 

«Ленком». Помимо Марка За-
харова там сидел почти весь 
худсовет. В том числе и Олег 
Иванович. Некоторое время 
спустя он подошел ко мне 
и спросил: «Вам не говорили, 
что вы похожи на какого-то 
актера?» Я ответил Олегу Ива-
новичу, что мне всегда гово-
рили, что я похож на него. От 
такой наглости молодого ар-
тиста он немного опешил 
и сказал: «Что-то стало жар-
ко», — с улыбкой рассказыва-
ет Виктор Раков.
Много воспоминаний о со-
вместной работе с Янковским 
и у кинорежиссера, заслужен-
ного деятеля искусств России 
Александра Адабашьяна.
— Мы с ним очень много об-
щались, играли с ним во мно-
гих фильмах. Я даже не могу 
сказать, какое именно из мо-
их воспоминаний самое те-
плое, потому что они все хоро-
шие, — говорит «ВМ» Адаба-
шьян.
Олег Янковский умер в воз-
расте 65 лет из-за проблем со 
здоровьем. Но до последнего 
он выходил на сцену любимо-
го театра «Ленком» Марка За-
харова. Каждый, кто встречал 
его хотя бы раз, отмечал его 
легкость в общении и едва 
уловимый аромат табака из 
его легендарной курительной 
трубки.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

дата

Народный артист СССР Олег Янковский. Фото 1974 года

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование

РазноеНедвижимость

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Мною, Бобовниковой Ириной Николаев-
ной, проживающей по адресу: г. Кали-
нинград, Советский проспект, 43, кв. 65, 
подано в Гагаринский районный суд 
г. Москвы исковое заявление о призна-
нии недействительным утраченного сер-
тификата на предъявителя № 3962342, 
выданного Черняевой Людмиле Михай-
ловне 05 февраля 2018 года дополни-
тельным офисом ПАО «Сбербанк России» 
г. Железногорска Красноярского края, 
и восстановлении прав по нему. Ответ-
чик: ПАО «Сбербанк России». Предлагаю 
держателю документа — сертификата на 
предъявителя № 3962342 в течение трех 
месяцев со дня опубликования подать 
в суд заявление о своих правах на этот 
документ. Телефон: 8 (909) 776-33-35.

досье
Олег Иванович Янков-
ский родился 23 февра-
ля 1944 года в Казах-
ской ССР. Наибольшую 
известность актеру при-
несла работа в фильмах 
«Щит и меч», «Служили 
два товарища», «Тот са-
мый Мюнхгаузен», «По-
леты во сне и наяву» 
и «Обыкновенное чудо». 
Олег Янковский удосто-
ился звания народного 
артиста. Всего у актера 
44 награды, пятью из ко-
торых его наградили по-
смертно.
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